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Автотранспорт:
резервы-в дело

В  выполнении задач, по
ставленных партией, важ
ная рель принадлежит авто
мобилистам. Зимой они ве
зут в районы области про
дукты, строительные мате
риалы, оборудование в кол
хозы, совхозы, поселки ле
сорубов, машины для раз
вивающейся нефтяной про
мышленности Севера. Летом 
транспортники участвуют в 
заготовке кормов, осенью 
обеспечивают уборочный 
комплекс «колесами». Без 
автомобилей сейчас практи
чески не мыслим ни один 
вид производственной дея
тельности. Отсюда —  воз
растающее значение транс
портного сервиса, необходи
мость и дальше повышать 
его качество. На ноябрьском 
(1979 г.) Пленуме Централь
ного Комитета товарищ 
Л. И. Брежнев отметил, что 
внимание «следует нацелить 
на модернизацию железных 
дорог, опережающие темпы 
роста трубопроводного, реч
ного, автомобильного тран
спорта».

Среди автопредприятий 
области наиболее динамич
ным является томская авто
колонна №  1977. Еще в на
чале пятилетки она числи
лась в отстающих. Неудач
ный стар* заставил коллек
тив критически проанали
зировать причины, наме
тить меры по устранению 
«узких» мест. В  результате 
были определены два глав
ных направления: развитие 
инициативы масс и создание 
производственно - ремонтной 
базы. Сейчас автоколонна 
располагает современными 
мастерскими, которые по
зволяют качественно вести 
техобслуживание и ремонт 
автобусов. Партийная, проф
союзная, комсомольская ор
ганизации строят свою дея
тельность с таким расче
том, чтобы дойти до каждо
го водителя, слесаря, спе
циалиста, заинтересовать 
его в результатах своего и 
коллективного труда. На  
предприятии улучшилась 
дисциплина, коэффициент 
выпуска подвижного соста
ва на линию значительно 
превысил плановый и со
ставляет 0,785. Бее это бла
готворно сказывается на ка
честве и культуре обслужи
вания пассажиров. Набран
ный темп убеяедает, что 
коллектив автоколонны
ликвидирует отставание, до
пущенное ранее, и успешно 
справится с контрольными 
цифрами пятилетки.

Наша газета во время 
уборочной страды не раз в 
числе победителей называла 
бригады водителей томской 
автоколонны №  1976. Лавры  
лидеров —  следствие той 
большой работы, которая ве
дется в автопредприятии по 
совершенствованию органи
зации труда, по повышению 
ответственности водите
лей за порученное дело. 
Уверенно идут к финишной 
отметке также коллективы 
автоколонны № 1974, ав
топредприятий: томского
грузового №  з( Асинов- 
ского, трансагентства и 
ряд других. В счет один
надцатой пятилетки рабо
тают более ста водите
лей транспортного управле
ния —  Д. А. Бессонов из

томского грузового авто
предприятия №  3, В. А . Сер
дюк из томского пассажир
ского автопредприятия №  1, 
шофер томской автоко
лонны №  1974 Ф. Е. Грудин 
и другие. 25 бригад приня
ли обязательство закончить 
программу пятилетки к 
110-й годовщине со дня рож
дения В. И. Ленина, и мно
гие близки к его выполне
нию. Прежде всего это кол
лективы Ю. Н. Перкова из 
томского грузового авто
предприятия №  2, А. Н. Пу- 
тинцева из томской авто
колонны №  1235, Т. А . Баби- 
новича из томской автоко
лонны №  1975.

Однако опыт передовиков, 
эта бесценная сокровищни
ца, используется пока явно 
недостаточно. Часть транс
портных хозяйств отста
ет от графика пятилет
ки, недостаточными тем
пами наращивает объем 
перевозок. А  Бакчарское ав
топредприятие нынче даже 
сделало шаг назад по срав
нению с минувшим годом.

Срыв бакчарцев убежда
ет: развитие материальной 
базы, не подкрепленное 
сплочением коллектива,
ожидаемого эффекта не да
ет. В  Бакчарском А Т П  есть 
все необходимое для выпол
нения плана: добрая ре
монтная база, трудоспособ
ный, опытный коллектив, 
добротный подвижной со
став. Чего не хватало, так 
это организаторских способ
ностей руководителям, их 
умения работать с людьми. 
Партийная организация не 
заметила ослабления накала 
воспитательного процесса в 
коллективе, не поправила 
руководителей, не ' смогла 
поднять ремонтников, води
телей на решительную 
борьбу с недостатками. Но
вому руководству предприя
тия, партийной, обществен
ных организаций важно 
учесть это в своей деятель
ности.

С ростом масштабов обще
ственного производства уве
личивается потребность в 
автоперевозках. Значит ли 
это, что так яге стремитель
но следует увеличивать ав
топарк? Верный путь —  ис
пользование резервов. А  
они еще значительны. Коэф
фициент выхода машин на 
линию в автопредприятии 
№  1974 составляет 0,653, а в 
Колпашевском —  почти на 
четверть ниже. Только под
тягивание отстающих до 
уровня передовиков позво
лит резко увеличить объемы 
перевозимых грузов, улуч
шить транспортный сервис. 
На повышение производи
тельности труда, реализа
цию других резервов —  ис
пользование прицепов, на
пример, обратную загрузку 
автомобилей— должно быть 
направлено внимание ком- 
мунистов-транспортников.

Анализ итогов работы ав
тохозяйств за пятилетку от
крывает закономерность: в 
отстающих предприятиях 
часто меняются руководи
тели. . В  неблагополучных 
уже давно числится грузо
вое №  2 областного центра. 
За четыре года здесь смени
лось три начальника. Ана
логичное положение в авто
колонне №  1975, в Колпа

шевском АТП , которые в 
последние годы тоже лихо
радит. Областное транспорт
ное управление, райкомы 
партии должны более ответ
ственно подходить к подбо
ру руководителей, больше 
заниматься их воспитанием.

Производительность тру
да автомобилистов зависит 
от организации погрузочно- 
разгрузочных операций. Не
обходимость их механиза
ции отмечена товарищем 
Л. М. Брежневым на ноябрь
ском Пленуме Центрального 
Комитета. В  нашей области 
предстоит многое сделать, 
чтобы сократить простои 
транспорта. На предприяти
ях, особенно управлений 
торговли, промстроймате- 
риалов, строительства, гр5*- 
зоперевозки не продуманы, 
подъемные механизмы ча
сто выходят из строя, по
грузка и выгрузка нередко 
ведутся вручную. Увеличе
ние простоев руководители 
компенсируют приписками. 
Обеспечить оборот грузови
ков в нормативное время —  
долг хозяйственников, забо
та народных контролеров, 
партийных организаций

Не могут стоять в стороне 
коммунисты и от внедрения 
прогрессивных методов пе
ревозок. Один из них — 
центровывоз. Плохо, трудно 
он внедряется в области. А  
возможности, необходимость 
—  огромные. «Каждый день 
у ворот завода стеновых ма
териалов десятки мощных 
грузовиков часами ожидают 
погрузки, —  сообщает в ре
дакцию водитель автоколон
ны №  1978 В. А . Дьяков. —  
Свежий пример: одиннадца
того декабря я ‘простоял у 
ворот завода целый день, 
только к вечеру загрузился 
кирпичом. Центровывоз 
ликвидировал бы простои. 
Речь о них идет давно, но 
дирекция завода ничего не 
делает для того, чтобы от 
слов перейти к делу». Похо
жее положение на других 
предприятиях стройиндуст
рии. Совместные усилия уп
равлений стройматериалов, 
транспортного, объединения 
Томскстройтранс могли бы 
решить проблему. Партий
ным комитетам ведомств 
следует нацелить на это от
ветственных работников, 
взять дело под контроль.

Не получил распростране
ния у транспортников так
же бригадный подряд. Опыт 
бригады Ф. Е. Вершинина 
из грузового предприятия 
№  3 убеждает в его эффек
тивности. Но руководители 
автохозяйств ничего не 
делают для его распростра
нения, ссылаясь на объек
тивные трудности. Област
ное транспортное управле
ние, обком профсоюза заня
ли в этом вопросе позицию 
сторонних наблюдателей. Не 
видят выгод бригадного хоз
расчета и предприятия —  
владельцы груза. Практика, 
например, московских
транспортников убеждает, 
что при желании «объек
тивные трудности» могут 
быть преодолены.

На календаре —  декабрь. 
Задача сейчас—успешно за
кончить год, создать пред
посылки для работы в по
следнем году пятилетки. 
«Задания плана 1980 года 
непростые, —  говорил в сво
ем выступлении на ноябрь
ском Пленуме Ц К  КПСС то
варищ Л. И. Брежнев. —  
Но они должны быть вы
полнены и превзойдены. 
Что нужно для этого? Нуж 
но создать обстановку высо
кой требовательности, орга
низованности, творческого 
отношения к делу на всех 
участках народного хозяй
ства, в каждой производст
венной ячейке».

БУДЕТ ЩЕДРОЙ

1980 го д у —наивысш ий 
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Большой отряд земле

дельцев Асиновского района 
встал на зимнюю трудовую 
вахту, готовясь к ноеой  
страде. А она будет очень от
ветственной. Перед полево
дами поставлена задача по
лучить в 1980 году самый 
высокий урожай в десятой 
пятилетке. Многое делается 
сейчас: идет. подготовка
высококачественных семян, 
ремонт техники, вывозка 
органических удобрений на 
поля, учеба кадров.

Один из лучших коллек
тивов хлеборобов Асинов
ского района — мехбригада 
Казанского отделения сов
хоза «Комсомолец», кото
рой руководит кавалер ор
денов Ленина и Октябрь
ской Революции, коммунист 
Виктор Георгиевич Лебзак.

В минувшую страду этот 
коллектив получил самый 
высокий в районе урожай 
зерновых по 19,4 центне
ра с каждого гектара, пре
высив среднерайонную уро
жайность на 6 центнеров. 
Казанцы давно зарекомен
довали себя как мастера 
высоких урожаев. В 1976 
году мехбригада собрала с 
каждого гектара по 17,2 
центнера зерновых культур, 
в 1977-м — по 20,8 центнера, 
в прошлом — по 20,2.

За получение стабильных 
высоких урожаев на протя
жении многих лет коллек
тив Казанской мехбригады 
награжден памятной . , на
стольной медалью «В озна
менование 25-летия с нача
ла освоения целинных и за
лежных земель».

Вот что рассказывает по
мощник бригадира механи
затор Зиновий Андреевич 
Ляшков:

— Получить богатый уро
жай — дело не одного дня 
й месяца. Для этого нужно 
хорошо трудиться в тече
ние всего года. Осенью мы 
качественно вспахали зябь, 
сев весной провели быстро 
— за десять рабочих дней, 
семена были первого и вто
рого классов. При обработ
ке почвы брак не допуска
ли. В середине августа на
чали жать озимую рожь, а 
22 сентября убрали послед
ние гектары зерновых.

Не всегда мы ясно пред
ставляем себе, как труден

хлеборобский день осенью. 
Почти по пятнадцать часов 
в сутки трудились в это на
пряженное время казанские 
механизаторы. До рассвета 
собирались они у конторы, 
в двенадцатом часу ночи 
уезжали с полей домой.

Зной, и пыль, дожди и не
пролазная . грязь мешали 
им. Это действительно была 
битва за урожай. И хлеборо
бы снова выиграли ее.

Более 50 тысяч центнеров 
зерна собрали казанские 
механизаторы. Больше всех 
намолотили зерна коммуни
сты В. Н. Пешкичев и Ф. И. 
Примайчук — более чем по 
пять тысяч центнеров каж
дый. Весомый вклад в ка
занский каравай внесли 
комбайнеры В. Ф. Ежов, 
М. Е. Малахов, В. М. Уса
ченко и привлеченный ме
ханизатор из Асина П. А. 
Пирогов. По 270 центнеров 
зеленой массы кукурузы 
получено в этом гаду с 
каждого гектара казанских 
полей (для сравнения: по
району 236 центнеров). На 
ее уборке хорошо трудились 
В. Н. Чуприков и С. В. Куз
нецов.

В эти дни коллектив пере
довой мехбригады живет 
думами о новом хлебе, о 
том, чтобы в 1980 году по
лучить наивысший за теку
щую пятилетку урожай.

— Вспахали более двух 
тысяч гектаров зяби, — го
ворит 3. А. Ляшков. — Се
мена высококачественные, 
большинство — первого 
класса. Отремонтированы 
все лущильники, плуги, бо
лее половины сеялок и ком
байнов. К первому января 
ремонт техники закончим 
полностью. Ведем вывозку 
органических . удобрений. 
Одним словом, закладываем 
прочную базу. для высокого 
урожая. Поставили себе 
целью получить более 20 
центнеров зерна с каждого 
гектара.

Что ж, задача эта непро
стая. И каждый рабочий 
день зимнего комплекса ка
занские земледельцы спол
на отдают ее решению. По
тому что знают: только на
труд нива откликается 
щедрым урожаем.

О. КОЛЕРОВ.
Аснновский район.

Высокое доверие — 
самым достойным

Это собрание на площадке 
Томского нефтехимического 
комбината было торжест
венным и по-особому' радо
стным. После смены строи
тели и монтажники Всесо
юзной ударной комсомоль
ской стройки пришли, что
бы выразить свою волю — 
выдвинуть кандидатов в де
путаты Верховного Совета 
РСФСР по Ленинскому из
бирательному округу № 750 
г. Томска.

Зал центра общественно- 
политической работы, где, 
кроме коллектива СМУ-14, 
собрались и представители 
других подразделений уп
равления Химстрой, полон. 
Алеют транспаранты: «Ре
шения ноябрьского Плену
ма ЦК КПСС — в жизнь», 
«Политику КПСС одобряем 
и поддерживаем», « 110-ле
тию со дня рождения В. И. 
Ленина — наш ударный 
труд», «Дадим Родине в 
1980-м томский полипропи
лен».

Предвыборное собрание 
открыл секретарь парткома 
управления Химстрой В. В. 
Кириенко®. Предвыборная 
кампания вступила в реша
ющий этап, сказал он, и 
.коллектив химстроевцев, 
немало делающий для роста 
экономического и научного 
потенциала области, сего
дня собрался, чтобы назвать 
имена достойных предста
вителей народа — послан
цев в Верховный Совет рес
публики.

Взяла слово маляр строи
тельно-монтажного управ
ления № 4, член горкома 
КПСС Е. О. Трутнева.
—  Нынешняя избиратель

ная кампания, — заявила 
она, — проходит в обстанов
ке огромного трудового и 
политического подъема, 
вызванного решениями но
ябрьского (1979 г.) Пленума 
ЦК КПСС и сессий Верхов
ного Совета СССР и 
РСФСР, подготовкой к 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Как и все 
советские люди, строители 
управления Химстрой пол
ны решимости отметить эти 
события новыми трудовы
ми успехами. Десятки кол
лективов, в том числе и на
ша бригада, дали слово к 22 
апреля 1980 года завершить 
задания 10-й пятилетки. И 
многие близки к этому ру
бежу.

От имени строителей Е. О. 
Трутнева вносит предложе
ние выдвинуть кандидатом 
в депутаты Верховного Со
вета РСФСР по Ленинскому 
избирательному округу
№ 750 выдающегося деятеля 
партии и государства, вер
ного ленинца — Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
товарища. Л. И. Брежнева.

— Повсюду в нашей стра

не, — взволнованно звучит 
голое передовой труженицы,
— имя Леонида Ильича на
зывается в числе первых 
кандидатов. Мое рабочее 
мнение — это совершенно 
справедливо. Вся его много
гранная деятельность яв
ляется образцом служения 
партии и народу, высоким 
идеалам нашего общества, 
делу мира во всем мире. 
Безграничны доверие и лю
бовь к Леониду Ильичу 
Брежневу.

Зал отвечает на эти сло
ва бурными аплодисмента
ми.

На трибуне маляр СМУ-4, 
депутат горсовета В. А. Вла
сюк.

— Я горячо поддерживаю,
— сказала она, — предло
жение о выдвижении 
кандидатом в депутаты 
Верховрого Совета РСФСР 
Леонида Ильича Брежнева. 
Люди всей земли знают ру
ководителя Коммунистиче
ской партии и Советского 
государства крк неустанно
го борца за мир и счастье 
человечества. Вношу также 
предложение, — продолжа
ет выступающая, — канди
датом в депутаты по этому 
же избирательному округу 
выдвинуть Валентину Пав
ловну Заркову, бригадира 
одной из лучших отделоч
ных бригад нашего строи
тельно-монтажного управ
ления. Мы работаем вме
сте, и я хорошо знаю эту 
женщину. Знаю как отлич
ного бригадира, умелого ор
ганизатора производства. 
Вместе с Валентиной Пав
ловной мы учимся также в 
техникуме. Свои качества 
энтузиаста - организат о р а 
В. П. Заркова проявляет и 
в общественной деятельно
сти. Она является депута
том горсовета, инициатив
но работает в его постоян
ной комиссии, пользуется 
авторитетом среди избира
телей. А  у себя дома наш 
бригадир, —• подчеркивает 
В. А. Власюк, — добрая и 
отзывчивая, строгая и вни
мательная мать.

Бригада, которой руково
дит кавалер ордена Тру
довой Славы III степени Ва
лентина Павловна Заркова, 
трзщится сейчас в счет мая 
1980 года. Она носит звание 
коллектива коммунистиче
ского труда, неоднократно 
занимала классные места в 
социалистическом соревно
вании. Бригадир щедро де
лится богатым опытом с 
молодыми работницами, 
умеет увлечь их на высо
копроизводительный труд. 
С какой гордостью перечис
ляются с трибуны велико
лепные здания в Академго
родке, в пос. Светлом и дру
гие, которые построены 
руками таких строителей, 
как В. П. Заркова и ее 
бригада!

— Глубоко символично, 
что сегодня мы называем ря
дом два имени—Генераль
ного секретаря ЦК Комму
нистической партии Л. И. 
Брежнева и нашего колле
ги по работе, передовой 
труженицы В. П. Зарковой. 
Вот она, проявленная на де
ле советская демократия! 
Вот оно — единство партии 
и народа! Как же нам не 
гордиться великой Родиной, 
высокими правами и обя
занностями советского чело
века! — так говорил с три
буны предвыборного собра
ния бригадир комплексной 
комсомольско - молодежной 
бригады СМУ-2, кавалер 
ордена Ленина В. Д. Куль
ков.

Он и другие выступающие 
-— бригадир монтажников 
СМУ-14 С. М. Демидов, ди
ректор завода ЖБИ-2 уп
равления . промышленных 
предприятий Н. С. Лукоя
нов — горячо поддержали 
высказанные предложения: 
от имени всех строителей 
.управления Химстрой вы
двинуть кандидатами в де
путаты Верховного Совета 
РСФСР по Ленинскому из
бирательному округу № 750 
г. Томска Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рища Л. И. Брежнева и 
бригадира отделочников 
СМУ-4 управления Хим
строй В. П. Заркову.

Участники собрания за
явили о своей готовности, 
отдать все силы выполне
нию тех задач, которые по
ставлены перед рабочими 
коллективами решениями 
XXV съезда КПСС, ноябрь
ским (1979 г.) Пленумом ЦК 
партии. С трибуны звуча
ло уверенно и гордо: строи
тели, монтажники Томско
го нефтехимкомбината сде
лают все, чтобы быстрее 
поднимались объекты Все
союзной ударной, чтобы ус
пешнее осваивались мощно
сти и в завершающем году 
пятилетки страна получила 
томский полипропилен.
Многие коллективы дали 
слово двухмесячный план 
выполнить ко Дню выборов, 
а четырехмесячный — к 22 
апреля, дню рождения со
здателя Коммунистической 
партии и первого в мире 
социалистического государ
ства В. И. .Ленина.

Единогласно принимается 
постановление собрания: 
выдвинуть кандидатами в 
депутаты Верховного Сове
та РСФСР по Ленинскому 
избирательному округу
№ 750 г. Томска Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Леонида Ильича Брежнева 
и бригадира маляров СМУ-4 
управления Химстрой В а
лентину Павловну Заркову.

ОТ ОБЛАСТНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ 
В ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Областная избирательная комиссия 
по выборам в Томский областной Совет 
народных депутатов располагается в

здании Томского облисполкома (пр. Ле
нина, 111), 2-й этаж, комната № 4, те
лефон № 2-24-75.

О СОЗЫВЕ ДВЕНАДЦАТОЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ШЕСТНАДЦАТОГО СОЗЫВА

«О задачах местных Советов области3 января 1980 года в г. Томске созы
вается двенадцатая сессия областного 
Совета народных депутатов шестнадца
того созыва.

На рассмотрение сессии вносится воп
рос:

выборовпо подготовке и проведению

в Верховный Совет РСФСР и местные «
Советы народных депутатов».
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Скромный, трудолюбивый, 

умелый — так характеризуют 
товарищи и руководители Оре
ховского филиала Комсомоль
ского леспромхоза молодого 
оператора ЛП-18 Владимира 
Яковлева. После армии он на
чинал сучкорубом, потом за
кончил лесотехшколу, слал 
на права тракториста и с 1974 
года трудится на лесосеках 
предприятия. Интерес к ново
му, склонность к техническо
му творчеству привели Вла 
димира на бесчокерный аг 
регат ЛП-18. Он быстро освоил 
ся на тракторе и перевыпол 
няет задания в полтора раза 

Сейчас В. Яковлев работает 
вместе с машинистами валом 
но-пакетирующих машин
ЛП-19, осваивает механизи
рованную заготовку леса.

НА СНИМКАХ: оператор
ЛП-18 В. Н. Яковлев; на оре
ховских лесосеках.

Фото В. Казанцева.

Областная комсомольская конференция
Вчера в Томске состоя

лась X IX  областная конфе
ренция ВЛКСМ.

В ее работе приняли уча
стие первый секретарь об
кома КПСС, член ЦК 
КПСС Е. К. Лигачев, секре
тари обкома партии А. Г. 
Мельников, П. Я. Слезко, 
члены бюро обкома КПСС 
заведующий отделом орга
низационно-партийной ра
боты обкома партии Е. А. 
Вологдин и председатель 
облсовпрофа М. С. Козы
рев, заместитель заведую
щего отделом ЦК ВЛКСМ 
В. Т. Можайский.

С отчетным докладом об
кома ВЛКСМ выступил 
первый секретарь обкома 
комсомола В. Ф. Купресов. 
Отчет о работе ревизионной

комиссии областной комсо
мольской организации сде
лал ее председатель В, П. 
Бабин.

В прениях по отчетным 
докладам выступили: С. А. 
Шахов — первый секретарь 
Томского горкома ВЛКСМ, 
И. Г Галиев — мастер цеха 
подземного капитального 
ремонта скважин НГДУ 
Стрежевойнефть, В. П. 
Смирнов — первый секре
тарь Верхнекетского райко
ма ВЛКСМ, Т. Г. Григорьева 
— секретарь комитета 
ВЛКСМ педагогического ин
ститута, В. С. Солуянов —  
механизатор совхоза «Вос
ход» Кожевниковского рай
она, Л. Э. Зиберт — стар
шая пионервожатая школы 
№  51 г. Томска, С. И. Ка

занцева — первый секре
тарь Шегарского райкома 
ВЛКСМ, Ю . Югай — брига
дир комсомольско-молодеж
ной бригады Томского за
вода режущих инструмен
тов, Г. Г. Рыбалко — по
мощник начальника полит
отдела по комсомолу Том
ского высшего военного 
командного училища связи, 
С. В. Тишелович — доярка 
совхоза «Кривошеинский» 
Кривошеинского района, 
О. И. Уленеков — старший 
научный сотрудник Инсти
тута оптики атмосферы СО 
АН СССР, В. Н. Скрипке —  
председатель областного ко
митета по физкультуре и 
спорту, М. А . Кирьянов —  
бурильщик Западной неф
теразведочной экспедиции

Каргасокского района, В. А. 
Бородич —  редактор газеты 
«Молодой ленинец», Р. А. 
Ходченко —  методист Кол- 
пашевского городского До
ма культуры.

С речью выступил секре
тарь обкома КПСС А. Г. 
Мельников.

По отчетным докладам 
приняты соответствующие 
постановления.

Избраны новый состав 
обкома ВЛКСМ и ревизи
онной комиссии областной 
комсомольской организации.

(Отчет о работе конферен
ции будет опубликован в од
ном из ближайших номеров).

ПЛЕНУМ ОБКОМА ВЛКСМ
Состоялся организацион

ный пленум обкома 
ВЛКСМ. Он избрал: первым 
секретарем обкома комсомо
ла В. Ф. Купресова, вторым 
секретарем С. Н. Угорелова, 
секретарями — В. А. Кур
батова и Т. Д. Шалавину.

Членами бюро обкома 
ВЛКСМ избраны: ГО. В.
Битко, В. А . Бородич, Е. М. 
Гилязова, Л, А. Голещкхина, 
С. И. Кузнецов, В. Ф. Куп- 
рееов, В. А. Курбатов, С. Н. 
Угорелов, Т. Д. Шаляпина, 
С. А. Шахов, В. А . Ш лапу- 
нов.

ВСЕСОЮЗНОЕ СОРЕВНОВАНИЕ ЖИВОТНОВОДОВ

Используя все резервы
У  животноводов во все 

времена года одна цель: 
дать больше качественной 
продукции. Обсуждая на со
брании постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ о развертывании 
Всесоюзного соревнования 
работников животноводства, 
коллектив нашей фермы ре
шил довести надой от коро
вы до 2.100 килограммов 
молока, что больше на 100 
с лишним килограммов ре
зультата прошлой зимовки 
и на 300 выше среднерайон
ного уровня, намеченного 
на зимний период.

Принимая повышенные 
обязательства в честь слав
ной ленинской годовщины, 
мы исходили из имеющих
ся возможностей и резервов.

Ферма в достатке обеспече
на фуражом, по качеству он 
лучше, чем в прошлые годы. 
Действует кормоцех. Польза 
от него очевидна. Кормо- 
смесь лучше поедается жи
вотными, и труд скотников 
и доярок облегчен.

Но мы не отказываемся и 
от дифференцированного 
кормления. Каждая доярка 
хорошо знает свою группу, 
рацион зависит от продук
тивности. Сухостойные ко
ровы выделяются в отдель
ную линию, соответствен
ный и набор кормов для 
них.

Доярки работают в две 
смены, звеньями. По суще
ству тот же бригадный под
ряд.

Сейчас суточные надои на 
ферме составляют 9,5 кило

грамма молока от коровы— 
на полтора килограмма 
больше прошлогодних. С 
конца ноября наши доярки, 
а работники мясного цеха 
несколькими месяцами
раньше, открыли трудовой 
календарь последнего года 
пятилетки. За 11 месяцев по
лучено в среднем по 3.303 
килограмма молока от коро
вы. Еще выше показатели в 
звене доярок В. Н. Поляко
вой, Т. Г. Филатенко, 3. В. 
Родиковой и Т. Г. Филип
пенко. А  доярки В. И. Пьян- 
кова и Э. Я. Гетман превы
сили четырехтысячный ру
беж.

Передовые животноводы 
выполнят задание пятилет
ки досрочно, к 110-й годов
щине со дня рождения В. И. 
Ленина.

О. М Ы ТТУС, 
бригадир Новоильинской 
молочнотоварной фер
мы О П Х  Нарьшской ее- - 

лекционной станции.
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РУБЕЖИ ЗАВЕРШАЮЩЕГО ГОДА ПЯТИЛЕТКИ
XI СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Б О Й Ц Ы  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Г О  Ф Р О Н Т А

ВМЕСТЕ С В РИГИ ДОН

Ж

На состоявшейся X I сес
сии областного Совета на
родных депутатов с докла
дом «О плане экономическо
го и социального развития 
Томской области на 1980 
год» выступил председа
тель областной плановой 
комиссии В. Г. Попов, с до
кладом «О бюджете обла
сти на 1980 год» — заведую
щий областным финансо
вым отделом И. П. Йткупов.

В решениях ноябрьского 
(1979 г.) Пленума ЦК КПСС, 
отметил В. Г. Попов, сес
сий Верховного Совета 
СССР и РСФСР, в выступ
лении на Пленуме ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева чет
ко определена программа 
действий по выполнению 
плана 1980 года и заданий 
пятилетки.

Трудящиеся области, вы
полняя решения XVII обла
стной партийной конферен
ции, с большим напряже
нием работали над выпол
нением плана 1979 года. В 

, сложных условиях обеспе
чен рост добычи нефти на
8.8 процента. Ускоренными 
темпами развивались ма
шиностроение и электро
энергетика. Промышленной 
продукции реализовано на 
6 миллионов рублей боль
ше. чем в прошло!М году. 
Сейчас выпускается 396 из
делий с государственным 
Знаком качества — 12 про
центов от общего объема 
продукции. Предприятия 
местного подчинения улуч
шили работу по укреплению 
материальной базы и вне
дрению новой техники, уве
личили выпуск изделий ху
дожественных промыслов.

Дальнейшее развитие по
лучило сельское хозяйство. 
Объем его валовой продук
ции в 1979 году по сравне
нию с уровнем дерятой пя
тилетки возрастет на 10 
процентов. Область выпол
нила план четырех лет по 
закупке картофеля, овощей 
и ' яиц.

Среднегодовой объем за
купок мяса в текущей пяти
летке по сравнению с пре
дыдущей увеличился на 3 и 
молока — на 10 процентов, 
яиц — в 2,2 раза, овощей—в 
1.8, картофеля — в 1,3 раза. 
Значительный вклад в раз
витие сельского хозяйства 
внесли хозяйства Томского, 
Первомайского, Чаинского и 
Колпашевского районов.

В области проводится 
большая работа по укрепле
нию материально-техниче
ской базы сельского хозяй
ства. За четыре года на ее 
развитие направлено 520 
миллионов рублей капш 
тальных вложений. Соору
жается ряд крупных сель
скохозяйственных комплек
сов.

Осуществлена большая 
программа строительных 
работ. Капитальные вложе
ния в народное хозяйство 
возросли за 4 года пяти
летки в 1,4 раза. Круп
ные средства вкладываются 
в развитие нефтедобываю
щей, химической промыш
ленности, в сельское хозяй
ство, в жилищное и соци
ально-культурное строи
тельство. В эксплуатацию 
введены важные объекты в 
нефтедобывающей про
мышленности и электро
энергетике, первые очереди 
Межениновской птицефаб
рики, Кузовлевского теп
личного комбината. В бли
жайшее время войдет в 
строй первая очередь сви
нокомплекса.

Ежегодно почти на 13 про
центов увеличиваются объ
емы жилищного строитель
ства. Возросло количество 
новых школ, клубов и дру
гих объектов соцкультбыта. 
Жилищные условия с нача
ла пятилетки улучшат бо
лее 180 тысяч человек. По
высился уровень работы 
учреждений здравоохране
ния, народного образования, 
физкультуры и спорта, 
предприятий коммунально
го хозяйства и бытового об
служивания населения.

Однако, сообщил доклад
чик, итоги работы не пол
ностью отвечают требовани
ям XXV съезда КПСС и за
просам трудящихся. В про
мышленности, строитель
стве, сельском хозяйстве все 
еще неудовлетворительно 
используются внутренние 
резервы и возможности по 
повышению эффективности 
и качества работы. Ежеме
сячно до одной трети пред
приятий управлений лесно
го хозяйства, пищевой и 
топливной промышленности 
Шегарского, Асиновского, 
Бакчарского районов не 
справляются с планами реа
лизации и поставок про
дукции, производительно
сти труда. Здесь не полно
стью используются дейст
вующие мощности, мате
риальные и трудовые ре
сурсы.

Многие строительные ор
ганизации систематически 
срывают задания по вводу 
основных фондов, особенно 
в жилищном и социально- 
культурном строительстве. 
План освоения капитальных 
вложений за 11 месяцев те
кущего года выполнен на 81, 
а по стройкам местных Со
ветов—на 68 процентов. Под 
угрозой находится выпол
нение плана строительства 
жилья, объектов здравоох
ранения, просвещения и

коммунального хозяйства^
В сельском хозяйстве 

медленно преодолевается 
отставание по производству 
и закупкам зерна, мяса, мо
лока. С низкой эффектив
ностью и без должной отда
чи работают многие хозяй
ства Зырянского, Бакчар
ского, Кожевниковекого, 
Шегарского районов, тресты 
Свинопром и Скотопром.

Проект плана экономиче
ского и социального разви
тия на 1980 год предусмат
ривает повышенные темпы 
добычи нефти, ведения гео
логоразведочных работ,
ввод в действие производ
ства полипропилена на 
Томском нефтехимическом 
комбинате, укрепление ба
зы стройиндустрии и про
мышленности строймате
риалов, увеличение произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции и дальней
шее повышение темпов жи
лищного строительства.

Проект плана на 1980 
год предусматривает меры 
по повышению эффективно
сти производства. Прирост 
объема промышленного 
производства предусмотрен 
на уровне 4,6 процента, при
чем в I квартале должно 
быть произведено не менее 
26 процентов продукции от 
годового плана, а валовую 
продукцию сельского хо
зяйства намечено увели
чить на 10,5 процента и до
вести до 317 миллионов 
рублей. Капитальные вло
жения возоастут на .11  
процентов. В плане при
дается важное значение 
осуществлению мероприя
тий по повышению эффек
тивности и росту произво
дительности труда.

Особое место занимает 
развитие промышленности. 
В 1980 году будет добыто 
11 миллионов тонн нефти. 
Войдут в строй действую
щих новые месторождения 
Васютанского нефтегазово
го района, продолжится 
строительство нефтепровода 
Парабель — Лугинецкое и 
обустройство месторожде
ний Нюрольской группы.

Предполагается вырабо
тать электроэнергии на 4 
процента больше, чем в те
кущем году.

В лесной промышленно
сти первостепенное значе
ние уделяется рациональ
ной переработке древесины.

Дальнейшее развитие по
лучит промышленность 
местного подчинения. Това
рок народного потребления 
планируется увеличить в 
1380 году’.на 7,7 процента, а 
по предприятиям местного 
подчинения — на 9,3.

Особое внимание уделено 
увеличению производства 
сельскохозяйственной про
дукции. Намечено продать 
государству 40,5 тыс. тонн 
мяса, 186 тыс. тонн молока, 
223 миллиона штук яиц; 
зерна — 167 тысяч, карто
феля — 42 тысячи, ово
щей — 27 тысяч тонн.
Широко развернется дви
жение за получение в 1980 
году наивысшего урожая.

Необходимо обеспечить 
дальнейшее совершенство
вание структуры посевных 
площадей, расширить посе
вы гороха до 12 тыс. гекта
ров, корнеплодов — до 3,2 
тыс. гектаров. Средний жи
вой вес сдаваемого государ
ству крупного рогатого ско
та необходимо довести до 
400—500 кг, свиней—до 95— 
100 кг. Важное значение в 
плане придается увеличе
нию производства сельско
хозяйственной продукции в 
подсобных хозяйствах пред
приятий и организаций, а 
также в личных хозяйствах 
населения.

Планируется дальнейшее 
увеличение объема произ
водственного и социально- 
культурного строительства. 
Значительно расширится 
жилой фонд, сеть детских 
дошкольных учреждений, 
клубов и школ. В 1980 году 
предусматривается более 
полное удовлетворение по
требностей народного хо
зяйства и населения в услу
гах транспорта и связи. 
Грузооборот всех видов 
транспорта возрастет на 
8— 12 процентов.

В плане капитального 
строительства предусмотре
ны меры, вытекающие из 
решений ноябрьского
(1979 г.) Пленума ЦК КПСС 
по повышению эффективно
сти строительного производ
ства, концентрации средств 
на пусковых объектах, со-, 
кращению сроков строи
тельства, широкому внедре
нию бригадного подряда и 
средств механизации.

За счет капитальных 
вложений намечено ввести 
спортивный корпус с пла
вательным бассейном, про
должить строительство ряда 
лечебных корпусов, развер
нуть работы по сооружению 
второй очереди подземного 
водоснабжения в г. Томске.

В 1980 году намечается 
дальнейшее развитие мощ
ности Томского завода 
крупнопанельного домо
строения, завершится стро
ительство первой очереди 
Шегарского сельского строи
тельного комбината.

Планом предусмотрены 
мероприятия по широкому 
внедрению в народное хо
зяйство достижений науки 
и техники. Болыцая роль в

их выполнении отводится 
Томскому филиалу Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР, а также науч
но-исследовательским ин
ститутам.

В. Г. Попов отметил, что 
план направлен на дальней
шее повышение народного 
благосостояния. Объем роз
ничного товарооборота уве
личится на 5 процентов. 
Намечается всестороннее 
развитие сферы обслужи
вания населения. Реализа- 

, ция бытовых услуг увели
чится на 8,8 процента, в 
том числе в сельской мест
ности — на 11 процентов. 
Повысится уровень комму
нального обслуживания. 
Планируется ввести в экс
плуатацию 51 нм водопро
водных, 21 км канализаци
онных и 7 км газовых се
тей.

Получат дальнейшее раз
витие просвещение, про
фессионально - техническое 
образование, здравоохране
ние, культура и спорт. На
мечено ввести в эксплуата
ций школ на 5.348 мест, 
больниц на 321 койко-ме- 
сто, детских учреждений на 
2.880 мест. Практически все 
выпускники 8-х классов 
продолжат образование в 
девятых классах, средних 
профтехучилищах и специ
альных учебных заведе
ниях. В вечерних и за
очных школах будет обу
чаться 20 тысяч человек. 
В высшие и средние специ
альные учебные заведения 
предусмотрено Ъринять 23,6 
тыс. человек.

В плане 1980 года опреде
лены задания по охране 
водных ресурсов, воздуха, 
земель и лесов, рациональ
ному использованию при
родных богатств. Общий 
объем капитальных вложе
ний на проведение природо
охранительных мероприя
тий составляет более 23 
млн. рублей.

В заключение В. Г. Попов
сказал:

— В соответствии с пла
нами партии в области ре
шаются крупные народно
хозяйственные задачи. Пре
творяя в жизнь решения 
ноябрьского (1979 г.) Плену
ма ЦК КПСС, трудящиеся 
полны решимости превра
тить 1980 год в год ударной 
работы, работы по-ленин
ски, сделать все для успеш
ного выполнения заданий 
десятой пятилетки.

Заведующий областным 
финансовым отделом И. П. 
Йткупов сообщил, что, по 
предварительным данным, 
бюджет области на 1979 год 
будет выполнен по доходам 
на 100,3 процента. Бюджет 
области на 1980 год опреде
лен по доходам и расходам 
в сумме 192,6 миллиона руб
лей и обеспечивает необхо
димыми средствами все ме
роприятия, намеченные 
планом экономического и 
социального развития.

На развитие жилищно- 
коммунального хозяйства за 
счет бюджета и собствен
ных средств предприятий 
выделяется 52 млн. рублей, 
в том числе на капиталь
ное строительство — 20,4.
На благоустройство городов, 
районных центров и рабо
чих поселков предусмотре
но 8,1 млн. рублей, на ка
питальный ремонт жилого 
фонда — 4,1 млн. рублей 
бюджетных ассигнований.

Как и в прошлые годы, в 
бюджете увеличиваются 
расходы на развитие быто
вого и торгового обслужива
ния населения. На развитие 
сферы бытовых услуг 
план предусматривает вы
деление 4,8 млн. рублей с 
ростом на 25,7 процента 
плана текущего года.

На удовлетворение соци
ально-культурных потреб
ностей населения предус
мотрено на 1980 год 124,3 
млн. рублей, что на 3,4 
процента больше, чем в 
бюджете 1979 года. Ас
сигнования на здравоохра
нение и физическую куль
туру составят 52 млн. руб
лей, с ростом против теку
щего года на 6.4 процента.

В центре всей работы по 
выполнению плана и бюд
жета будущего года, ска
зал далее докладчик, 
должны быть вопросы мак
симальной экономии и бе
режливости. Однако неко
торые предприятия и орга
низации крайне мало уде
ляют внимания этим вопро
сам. Все еще велики суммы 
недостач, растрат и хище
ний, потерь товаров от бес
хозяйственности в торговле, 
в общественном питании, 
на предприятиях управле
ния пищевой промышлен
ности. Велики потери в 
сельском хозяйстве. В ря
де учреждений просвеще
ния и здравоохранения до
пускаются нарушения фи
нансовой дисциплины.

В соответствии с требова
ниями ноябрьского (1979 г.) 
Пленума ЦК КПСС управ
лениям и объединениям 
облисполкома и областным 
ведомствам, районным и 
городским Советам народ
ных депутатов необходимо 
навести строгий порядок в 
учете и хранении матери
альных ценностей, улуч
шить деятельность кон
трольно-ревизионного аппа
рата, оперативно и остро 
реагировать на проявления

бесхозяйственности.
В бюджете области на 

1980 год предусмотрены 
необходимые ассигнования 
для дальнейшего развития 
экономики и культуры всех 
районов и городов.

И. П. Йткупов доложил 
также об исполнении бюд
жета области за 1978 год.

Содокладчик председатель 
планово-бюджетной комис
сии Н. Ф. Филатов от име
ни постоянных комиссий 
областного Совета народных 
депутатов внес предложе
ние утвердить план эконо
мического и социального 
развития и бюджет области 
ра 1980 год.

В прениях по докладам 
первым выступил депутат 
первый секретарь Томского 
райкома КПСС А. П. Габ- 
русенко. Он сказал, что за 
годы пятилетки экономика 
района достигла значитель
ного подъема. В 1,5 раза 
возросло валовое производ
ство сельскохозяйственной 
продукции, что составило 
75 млн. рублей.

В районе ведется строи
тельство крупных сельско
хозяйственных комплексов, 
позволяющих наращивать 
производство продукции. Но 
укрепление материально- 
технической базы не всегда 
сопровождается пропорцио
нальным увеличением про
изводства продукции. Ос
новные фонды используют
ся неэффективно.

Выступающий высказал 
ряд серьезных замечаний, 
касающихся вопросов пла
нирования, капитальных 
вложений, о чем остро и 
принципиально шел раз
говор на Пленуме ЦК КПСС 
и на пленуме Томского об
кома партии. При сущест
вующем порядке планиро
вания, подчеркнул А. П. 
Габрусенко, партийные .и 
советские органы районов 
почти не принимают уча
стия в распределении ка
питальных вложений, ли
шены возможности контро
ля и заказа проектной до
кументации. В вопросах 
планирования неоправданно 
принижена роль районных 
плановых комиссий.

— В нынешней пятилетке 
было начато и получило 
широкое распространение 
движение под девизом «Том
ску — высокую дисципли
ну труда и быта», — сооб
щил председатель Томского 
горисполкома Н. Г. Чер- 
кашин.—В ответ на награж
дение областного центра ор
деном Октябрьской Револю
ции развертывается движе
ние под девизом «Ордено
носному Томску — высокую 
производительность, социа
листическую дисциплину 
труда и быта».

Он отметил, что за истек
шее время пятилетки объем 
промышленного производ
ства по сравнению с 1975 
годом увеличился на 23 
процента. На развитие всех 
отраслей хозяйства направ
лено 665 млн. рублей капи
тальных вложений.

Н. Г. Черкашин говорил о 
серьезных недостатках в 
капитальном строительстве, 
о том, что допускаются фак
ты распыления средств как 
на проектирование, так и на 
строительство.

Особенно неудовлетвори
тельно в этом году строится 
жилье. Основная вина в 
этом ложится на исполком 
городского Совета и строи
тельные организации.

Зоотехник колхоза «1  
Мая» Первомайского района 
Л. К. Куштель сказала:

— Коллектив нашей Ло- 
мовицкой фермы в этом го
ду уступил первенство в 
соревновании животноводов 
района и колхоза по надо
ям молока. Но мы прочно 
удерживаем второе место, 
получив от коровы за 11 ме
сяцев по 3.041 кг молока.

Выступающая подробно 
остановилась на причинах 
снижения продуктивности. 
Прежде всего сказалась за
мена стада фермы перво
телками. Но есть причины, 
зависящие только от са
мих животноводов. В этом 
году неорганизованно про
шла постановка стада на 
зимне-стойловое содержа
ние. Не было на ферме с 
осени нужного запаса кор
мов, не запасли корнепло
дов. Была ослаблена работа 
по направленному выращи
ванию телят и нетелей, по 
воспроизводству стада. Сей
час специалисты колхоза и 
ферм работают над устране
нием недостатков с таким 
расчетом, чтобы 1980 год оз
наменовать ударным тру
дом.

Председатель Колпашев
ского горисполкома В. Г. 
Молькин посвятил свое вы
ступление проблемам ук
репления матеоиальной ба
зы культурно-бытовых уч
реждений. В 12 отделениях 
совхозов здания клубов 
непригодны для эксплуата
ции, на центральных усадь
бах четырех совхозов они 
вообще отсутствуют.

Депутат критиковал так
же руководителей объеди
нения Союзтом'скмелиора- 
ция, которое не вкладыва
ет материальных средств и 
не проявляет активности в 
сооружении сельского стро
ительного комбината.
Томское территориальное 
управление строительства

плохо строит жилье для
нефтяников. Не решается 
здесь и проблема централь
ного теплоснабжения.

— С огромным интересом
и единодушным одобрени
ем восприняли мы выступ
ление на Пленуме Гене
рального секретаря ЦК
КПСС Л. И. Брежнева, — 
заявила бригадир бригады 
отделочников управления 
Химстрой В. И. Белослюд- 
цева.—В этом выступлении 
глубоко и всесторонне про
анализировано состояние 
нашей экономики. Анали
зируя работу своей брига
ды, я пришла к выводу, что 
показатели могли быть зна
чительно выше, если бы не 
промахи в планировании и 
снабжении материалами.

Большие недостатки допу
скаются при благоустройст
ве. Здесь особенно низкое 
качество работ, допускают
ся большие отступления от 
проектов.

Ректор политехнического 
института И. И. Каляцкий 
остановился на проблемах 
роста научно-образователь
ного потенциала Томска, 
где сейчас трудится почти 
200 докторов наук и 2.000 
кандидатов, учится 45 ты
сяч студентов и 1.000 аспи
рантов. Две трети объема 
вузовских научных работ 
выполняется по важнейшей 
тематике, по планам эконо
мического и социального 
развития СССР и РСФСР, 
программам Госкомитета по 
науке и технике, АН СССР 
и отраслевых ведомств. До
стижения томской науки 
высоко оценил президент 
АН СССР академик А. П. 
Александров.

Однако есть и серьезные 
недостатки. Депутат, в ча
стности, говорил о низком 
уровне воспитательной ра
боты в коллективах вузов. 
Ежегодно более 1.500 сту
дентов отчисляется из-за 
плохой учебы, среди студен
тов еще много правонару
шений, не изжито пьян
ство.

Начальник областного уп
равления профессионально- 
технического образования 
В. С. Шувариков сосредото
чил внимание на недостат
ках в подготовке рабочих 
кадров. Система профтехоб
разования в этом году со
кратила выпуск каменщи
ков, отделочников и столя- 
ров-плотнико® до 200 чело
век, животноводов — до 40 
человек.

— Тут прямая вина руко
водства профтехучилищ, — 
сказал В. С. Шувариков. — 
И мы делаем для себя выво
ды. Однако в решении это-

*го вопроса налицо равноду
шие руководителей объеди
нений Томлеспром, Томск- 
газстрой, Томокпромстрой, 
Томскжилстрой, Меж ко л-
хозстрой, Томскнефть, обла
стного управления сельско
го хозяйства, которые не 
проявляют заинтересован
ности в кадрах.

Депутат говорил о слабой 
учебно-материальной базе 
многих училищ, о низком 
уровне квалификации пре
подавательского состава. 
Он критиковал руководите
лей облоно за слабую рабо
ту среди школьников по на
правлению их в профтех
училища.

На сессии выступил пер
вый заместитель председа
теля облисполкома А. И. 
Демчук. Он назвал задачи, 
которые поставил перед 
местными Советами, обла
стными управлениями и ве
домствами состоявшийся 
на днях пленум обкома 
КПСС.

— В обстановке высокой 
политической и трудовой 
активности, — подчеркнул 
выступающий, — в области 
все шире развертывается 
подготовка к выборам в 
Верховный Совет РСФСР 
и местные Советы народ
ных депутатов. Избиратель
ная кампания вступила в 
новый этап: началось вы; 
движение кандидатов в де-’ 
путаты.

Затем А. И. Демчук оха
рактеризовал стиль руко
водства советских и сель
скохозяйственных органов 
деятельностью совхозов и 
колхозов. Отсутствие глубо
кого анализа, пристрастного 
контроля сводит на нет 
многие решения Советов. 
Серьезные претензии вы
зывает работа руководите
лей некоторых отделов и 
управлений облисполкома, 
райгорисполкомов, допуска
ющих нарушения плановой 
дисциплины.

Выступающий особое вни
мание обратил на необхо
димость усиления борьбы с 
бесхозяйственностью. Ис
полкомы Советов обязаны 
незамедлительно принять 
меры к экономии топлива, 
всех видов энергии, стро
жайшему соблюдению уста
новленных норм и лимитов.

В заключение А. И. Дем
чук выразил уверенность в 
том, что местные Советы, 
депутаты, все трудящиеся 
области, широко развернув 
социалистическое соревно
вание за достойную встречу 
110-й годовщины со дня 
рождения В. И. Ленина, 
обеспечат успешное выпол
нение планов и обязательств 
завершающего года пяти
летки, достойную встречу 
XXVI съезду КПСС.

Начальник производст
венно-технического отдела 
управления Отделстрой тре
ста Томскжилстрой Нина 
Платоновна Сухина назвала 
день и час очередных заня
тий в школе коммунистиче
ского труда. А  затем доба
вила:

— Меня, видимо, не будет. 
Избрал» председателем по- 
стройкома. А  совмещать два 
больших общественных по
ручения, — сказала Нина 
Платоновна, — нелегко.

Но занятия в школе ком
мунистического труда в 
бригаде Александры Василь
евны Фурсовой она прово
дила, как обычно. Собра
лись в штабе стройки кар
диологического центра.

— Пятый год с бригадой,
— кивнула йа сидящих за 
столом отделочниц Нина 
Платоновна. —■ Как с ними 
расстанешься ?..

— А мы ее и не отпустим,
— дружно заулыбались жен
щины.

Внимательно слушают 
строители пропагандиста. 
За четыре года сдружились, 
никакой официальности. 
Да и тема занятия глубоко 
трогает всех — изучение по
становления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «Об 
улучшении планирования и 
усилении воздействия хо
зяйственного механизма на 
повышение эффективности 
производства и качества ра
боты». Пропагандист строит 
рассказ на примерах и фак
тах из жизни строителей, 
слушатели сразу отклика
ются. У  отделочников нема
ло проблем, непосредствен
но связанных с планирова
нием и организацией произ
водства. На прошлом заня
тии Нина Платоновна рас
сказала о содержании по
становления. Сегодня идет 
оживленное обсуждение.

— Где же нам добиться 
высокой выработки, если 
сплошь да рядом —: пере
делки. Поштукатуришь, по
красишь, а потом, глядишь, 
идут сантехники, электри
ки. Долбят, загрязняют, —

говорит Любовь Яковлевна 
Дурова.

— Незавершенки много...
— Перебрасывают с объ

екта на объект...
— В следующей пятилет

ке будут Стабильные планы. 
Легче станет работать, — 
успокаивает женщин пропа
гандист.

Бригада А. В. Фурсовой 
соревнуется с бригадой Пет
ра Егоровича Вайсбека. 
Трудятся рядом на одних и 
тех же объектах. Побежда
ют в трудовом споре чаще 
всего соперники. На заня
тиях слушатели детально 
анализируют, почему так 
происходит. Они полны 
стремления доказать, что 
могут работать не хуже.

Годовой план бригада вы
полнила еще в июле. Каче
ство отделки неизменно хо
рошее. А  объекты — самые 
ответственные: школы, дет
ские сады, драмтеатр, Дво
рец пионеров. Теперь вот— 
кардиологический центр. 
Сама Александра Василь
евна Фурсова на стройке с 
1959 года, шесть лет воз
главляет бригаду, награжде
на орденом Трудовой Сла
вы III степени, Ленинской 
юбилейной медалью. Она 
ударник девятой пятилет
ки, победитель социали
стического соревнования 
несколько лет.

Пропагандист хорошо зна
ет членов бригады. Недаром 
сама прошла школу стройки 
в СУ-11. Потом ее напра
вили хозстипендиатом в 
Томский инженерно-строи
тельный институт. В 1970 
году, получив диплом, ста
ла мастером... Отличный 
путь инженера-строителя!

Пятый год Нина Плато
новна ведет школу комму
нистического труда. Два го
да изучали основы эконо
мических знаний, два года 
— Конституцию СССР. Нын
че приступили к двухго
дичному курсу «Бригадный 
подряд — форма хозяйст
венного расчета». Учеба, ра
бота над собой стали стилем 
жизни бригады. Надя Ким

и Татьяна Карташова учат
ся на вечернем отделении 
коммунально - строительно
го техникума. Галя Титко- 
ва собирается после подго
товительных курсов по
ступить в университет. Две 
девушки уже учатся очно.

В конце занятий разговор 
зашел о международном по
ложении. Слушатели ква
лифицированно обсуждали 
последние события в мире. 
Это тоже результат влия
ния пропагандиста. С пер
вых дней совместных заня
тий каждая слушательни
ца получает задание — сле
дить по радио, по газетам, 
по телевидению за события
ми международной жизни, 
новостями по нашей стране. 
На каждой встрече — крат
кая информация, затем — 
обмен мнениями.

Творческая, товарище
ская атмосфера, которую 
заботливо поддерживает на 
занятиях Н. П. Сухина, 
приносит ощутимый эф
фект.

— Занятия помогают нам 
интереснее жить и рабо
тать. — говорят слушатели. 
— Получаешь не только 
знания, по-новому пони
маешь цену своему делу.

Худощавая, небольшого 
роста, деятельная, Нина 
Платоновна всегда желан
ный человек в бригаде. Ее 
ждут, ей поверяют свои 
планы, думы.

Нина Платоновна продол
жает руководить школой: 
жаль оставить коллектив, к 
которому, как говорится, 
приросла душой.

— Радостно видеть, — го
ворит она, — как растут 
люди, видеть реальные 
плоды своей работы.

Недавно коллектив брига
ды А. В. Фурсовой принял 
на себя обязательство — вы
полнить пятилетний план к 
110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. В 
это обязательство вложен и 
большой труд пропаганди
ста Сухиной.

В. н о в о к ш о н о в .

Юрия Филипповича Нова 
ленко знают на заводе «Ме
таллист» объединения Сиб- 
кабель как хорошего слеса
ря, активного коммуниста. 
Ои член партийного бюро, 
вот уже 8 лет возглавляет 
головную группу народного 
контроля, которая призна
на одной из лучших в Кол-

па шеве. В этом году дозор
ные уделили большое вни
мание использованию про
изводственных мощностей, 
повышению производитель
ности труда, укреплению 
трудовой дисциплины. Взя
то под контроль строитель
ство детского сада на 140 
мест.

НА СНИМКЕ (слева на
право): председатель голов
ной группы Ю. Ф. Ковален
ко, сменный мастер метал
лоткацкого цеха Н. А. Три
фонова, член группы народ
ного контроля, слесарь кон
трольно - измерительных 
приборов и аппаратуры 
Г. П. Панов.

Фото В. Казанцева.

Семинар о н к о л о г о в
Академия медицинских 

наук СССР и Министерство 
здравоохранения РСФСР 
провели в г. Томске трех- 
дневный семинар для онко
логов и хирургов Сибири и 
Дальнего Востока, посвя
щенный диагностике и ле
чению злокачественных но
вообразований.

В связи с организацией 
Сибирского филиала Онко
логического научного цен
тра АМН СССР школа том
ских онкологов вступила в 
новую фазу своего разви

тия. Сибирский филиал 
призван объединить в еди
ный научно-практический 
центр онкологические уч
реждения Сибири и Даль
него Востока. Начало тако
му объединению положит 
семинар, в работе которого 
принимают участие более 
100 врачей и ученых из 35 
городов. С докладами вы
ступили директор Сибир
ского филиала ОНЦ АМН 
СССР А. И. Потапов, веду
щие специалисты этого фи
лиала член-корреспондент

АМН СССР профессор Н. В. 
Васильев, доктора» медицин
ских наук К. В. Якименко, 
В. Г. Пашинский, а также 
видные специалисты Мос
ковского научно-исследова
тельского онкологического 
института им. П. А. Герцена 
заслуженный деятель нау
ки РСФСР пррфессор А. П. 
Баженова, доктор медицин
ских наук 3. Д. Гладунова 
и другие. Семинар позволит 
практическим врачам по
полнить свои знания по 
диагностике и лечению зло
качественных новообразова
ний.

Л. ПИСАРЕВА.

По следам наших выступлений

с « Не хотим стать середняками»
Под таким названием в 

газете «Красное знамя» 23 
сентября опубликовано вы
ступление бригадира цеха 
фиброцементных плит
3. Алексеевой. Факты, из
ложенные в материале, име
ли место. Для устранения 
отмеченных недостатков 
администрация и партийная 
организация комбината 

у приняли меры.
Выступление обсуждено

на собрании коллектива. 
Согласно заявкам и фондам 
объединение Томлеспром 
выделило цеху 500 форм. В 
цехе оборудованы бытовые 
помещения, душевые и сан
узлы. Построено и оформле
но помещение центра об
щественно - политической 
работы. Заканчиваются от
делочные работы в поме
щении для обогрева, чура- 
ка. Цеху выделено, два

электропогрузчика, но в 
целом комбинат ощущает 
нехватку этого транспорт
ного средства. К работе в 
зимних условиях цех подго
товлен.

П. ПЕТЛИН, 
директор Асиновского 
лесопром ы ш л е й н о г о  

комбината;
II. ЖИБИНОВА, 

секретарь парткома.

I
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Г. Ф. Косова и М. С. Са
пунова трудятся поварами 
в буровой бригаде Г. Оль- 
хина из Стрежевского уп

равления буровых работ. 
Девушки стараются как мо
жно лучше, разнообразнее

готовить рабочим обеды, за
ботливо и культурно об
служивают их.

Фото Н. Лесникова.

О Б Ы К Н О В Е Н Н А Я  СЕМЬЯ
День в семье Парминовых 

начинается в 6 часов. Обыч
ные утренние сборы и хло
поты. Капризничает трех
летний Алешка — ему сов
сем не хочется вставать, 
Ольга на кухне готовит 
завтрак.

Но вот все готовы. Отец и 
сын отправляются вместе— 

/  одного ждет завод, другого 
— ясли.

Обыкновенная семья, с, 
трудностями и заботами, 
характерными для многих 
молодых семей. И в то же 
время не совсем обыкновен
ная — учащаяся. Владимир 
работает на манометровом 
заводе и учится на вечер
нем отделении ТЛИ. Ольга 
заканчивает школу продав
цов, готовится поступать в 
Кемеровский институт со
ветской торговли.

Когда Володя после за
нятий в институте приез
жает домой, сын давно уже 
спит. Оля терпеливо ждет 
мужа, глаза усталые — все 
домашние заботы сейчас в 
основном легли на нее.

— В субботу опять при
дется поработать, — вино
вато смотрит на жену Во
лодя, — решили конвейер 
деределать.

— И так почти не видим 
друг друга, — вздыхает 
Оля, — уже забыла, когда 
последний раз в кино бы
ли. Но раз надо...

О проблемах молодой 
семьи сейчас .много говорят 
и пишут. Нередко трудно-- 
сти первых лет совместной 
жизни разъединяют людей. 
Поэтому сколько нужно 
чуткости, чтобы, забыв о 
своих заботах и усталости, 
постараться понять другого. 
Я не хочу показать семью 
Перминовых идеальной. 
Однако постоянная забота 
друг о друге в этой семье 
на первом месте.

Обязанности у них не 
распределяются строго. Ес
ли есть время, Володя и пол 
помоет, и в магазин сбегает. 
Заготавливают на зиму со
ленья-варенья вместе. Забо
лел Алешка — папа остает- 

' ■ ся дома, маме нельзя сей
час пропускать учебу — у 
нее скоро экзамены. Летом 
собираются всей семьей в

Кемерово — поддержать 
Олю во время экзаменов.

До замужества Ольга за
кончила ГПТУ-7, работала 
контролером ОТК на элект
ротехническом заводе. Ког
да сыну исполнился год и 
можно было отдавать его в 
ясли, он вдруг тяжело за
болел. Потом врачи посове
товали еще на год оставить 
его дома.

Как-то Володя предло
жил:

— Давай подумаем вмес
те, где будешь учиться, и 
начинай готовиться.

Раздумывали недолго. У  
Оли в родне многие в тор
говле — кто продавцом, кто 
товароведом. Да и школь
ные подружки, которые 
сейчас уже работают про
давцами, много рассказыва
ли об этой профессии. Сей
час, когда Оля уже учится, 
ей все нравится: и коллек
тив магазина, где она про
ходит практику, и обще
ние с покупателями, и сама 
учеба. Если бы ей сейчас 
предложили сидеть дома и 
вести домашнее хозяйство, 
она отказалась бы наотрез. 
Настоящая жизнь, считает 
Ольга, началась для нее 
только с августа — когда 
сына отдали в ясли и она 
смогла учиться.

В воскресенье семья весь 
день вместе. Алешке раз
долье. Если папа займется 
ремонтом мотоцикла, для 
него тоже найдется дело —  
подавать инструменты или 
даже закрутить какую-ни
будь гайку. Папа сядет за 
учебники, и сын открывает 
книгу, водит пальцем по 
строчкам, посматривая по 
временам на родителей: 
все ли он делает, как папа? 
Потом они всей семьей пой
дут гулять. А  вечером в 
окне еще долго будет гореть 
свет — папа делает черте
жи к курсовой работе, мама 
листает конспекты лекций...

Стремление к учебе у 
Владимира Перминова было 
всегда. После восьмого 
класса закончил машино
строительный техникум. Во 
время службы в армии по
лучил специальность элект
рика и закончил вечернюю 
школу комсомольского ак
тива. Там же поступил на

заочные подготовительные 
курсы в институт. Вернулся 
из армии — стал студентом 
вечернего отделения ТПИ. 
На манометровом заводе ра
ботает уже три года. Зако
номерно, что многие инже
нерные должности на этом 
предприятии занимают лю
ди, которые еще только по
лучают высшее образование. 
Здесь стараются растить 
свои, хорошо знакомые с 
производством, кадры. Сту
пени роста Владимира Пер
минова: старший инженер 
бюро нормализации и стан
дартизации — технолог ав
томатного участка — на
чальник технического бю
ро цеха № 2 . Это самый 
большой и сложный цех, 
техническое развитие кото
рого зависит теперь и от 
Перминова. Он старается 
разобраться во всех тонко
стях своей работы, его ин
тересуют не только техни
ческие вопросы, но и проб
лемы экономики, управле
ния, права. Об его отноше
нии к делу говорят слова, 
сказанные недавно рабочи
ми на цеховом собрании:

— Когда на автоматном 
участке технологом был 
Йерминов, здесь работа 
шла лучше.

— Нужно было собирать 
новый механизм, — расска
зывает заместитель началь
ника цеха по производст
венной части М. Н. Неизве
стных,—к нему был дан 
только шифр. Поручили эту 
работу Перминову. Он бы
стро нашел правильное ре
шение. На любые темы с 
ним интересно поговорить, 
посоветоваться.

Недавно на заводе образо
ван филиал ГПТУ-1, где'за
очно обучаются молодые ра
бочие. Теперь Володя пос
ле работы успевает и здесь 
занятия провести, и вовре
мя прийти в институт, где 
сам становится студентом. 
Перез год Владимир Перми- 
нов получит диплом инже
нера. Оле еще предстоит 
учеба- в вузе. Но их двое, 
вернее, трое — на каждого 
в семье по дева помощника. 
Пожелаем им удачи.

С. ПОТЕМКИНА, 
студентка отделения 
журналистики ТГУ.

В редакцию пришло  письмо

К А Р У С Е Л Ь
Р А В Н О Д У Ш И Я
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с к а з а л и , что печат ь пост авят , если - я  д а м  с п р а в к у  о  том, что 

м е н я  о т ч и сл и л и  и з  у ч и л и щ а . А  в  у ч и л и щ е  го в о р я т : « П р и н е 

с и  с п р а в к у  о  том, что т ебя п р и н я л и  н а  з а в о д » .  А  з а в о д  н е  

дает  т акую  с п р а в к у , п о т о м у  что о н  е щ е  н е  п р и н я л  м е н я . П о 

л у ч и л с я  за м к н у т ы й  к р у г .  Чт о м н е  делат ь? Я  х о ч у  работ ат ь. 

О т ца я  н е  з н а ю , мать у м е р л а , ж и в у  н а  п е н с и ю  б а б у ш к и , к о 

т орой  78  лет. 5 0  р у б л е й  н а  д в о и х  м а л о ... Н а д о  одет ься , 

о б у т ься , з а  к ва р т и р у  заплат ит ь. К а к  ж ит ь д а л ь ш е  — у м а  н е  

п р и л о ж и . П р о ш и  обрат ит ь н а  это вн и м а н и е .
В . З Е М Л Я К О В .

Первый наш звонок — на
чальнику отдела кадров 
ГПЗ-5 Е. Ф. Татаркину.

— Совершенно верно, — 
отвечает Евгений Филимо
нович, — мы дали этому па
реньку приемную записку 
и послали в цех, откуда он 
после беседы с начальником 
цеха и знакомства с прави
лами техники безопасности 
должен пойти на медицин
скую комиссию и в райво
енкомат — получить справ
ку с печатью о том, что он 
поставлен на военный учет. 
Иначе нельзя.

Второй звонок — работни
ку Ленинского райвоенкома
та Л. Г. Григорьевой.

— Был у нас В. В. Зем
ляков. Мы ему объяснили, 
что человеку с улицы ника
ких печатей не ставим, пока 
он не предъявит справку о 
том, что отчислен из учеб
ного заведения. Таков поря
док.

Третий звонок — замести
телю директора ГПТУ-27 по 
учебно-воспитательной ра
боте Л. Д. Рудникович.

— У  нас такого учащегося 
не было и нет, - -  сказала 
Людмила Даниловна.

Вот тебе на! Круг зам
кнулся. Надо ехать к само
му парню. Живет он на 
улице Интернационалистов. 
Это — Каштан...

Неожиданно — звонок от 
Л. Д. Рудникович.

— Мы нашли следы В. В. 
Землякова. Он учился в 
ГПТУ-20.

Ну и Вася, перепутал но
мер своего училища. Зво
ним в ГПТУ-20. Директор не 
в курсе, завуч Л, Н. Столя
рова и секретарь учебной 
части Т. С. Мельникова по
ясняют, что они , не могут 
дать В. В, Земдокрву справ-, 
ку об отчислении, из учили
ща без справки о том, что 

^"комиссия по делам несовер
шеннолетних разрешает им 
это сделать.

Наш четвертый звонок — 
в Ленинский районный от
дел народного образования. 
Инспектор по охране детст
ва и материнства И. И. 
Алексеева хорошо знает 
Землякова. Когда Вася еще 
учился в школе, она оформ
ляла дело об опекунстве, 
чтобы подросток мог в свя
зи с отсутствием родителей 
получать пенсию.

— Да, надо срочно помо
гать парню выпутаться из 
этого заколдованного круга, 
— говорит Ираида Иванов
на. — Иначе он бросит всю 
эту волынку и пойдет не по 
той дорожке. Мы военкома-

ту приказать не можем, мо
жет, вас . они послушают 
или заместителя председа- 
теля райисполкома. Запи
шите телефоны...

Очень трудно застать на 
месте секретаря комиссии 
по делам несовершеннолет
них при Ленинском райис
полкоме Л. В. Гришаеву. 
Наконец разговор состоял
ся.

— Земляков? Не помню 
такого. И почему он к нам 
должен идти за справкой? 
Мы ему дали направление 
на завод, что касается раз
решения на отчисление, то 
руководители ГПТУ-20 сами 
должны были запросить это 
разрешение у нас, а не пар
ня посылать.

И последний звонок, по
вторный, — секретарю учеб- • 
ной части ГПТУ-20 Т. С. 
Мельниковой.

— Вы запрашивали у ко
миссии по делам несовер
шеннолетних разрешение на 
отчисление Землякова?

— Нет.
— А когда он бросил уче

бу?
— В прошлом учебном ГО

ДУ-
— Так что же тянете?
— Мы сегодня же свою 

ошибку исправим.
Восемь часов в общей 

сложности ушло на то, что
бы, не выходя из кабинета, 
пользуясь телефоном, разы
скать людей, от которых за
висит решение вопроса — 
будет Земляков трудоустро
ен или нет. А  если это де
лать, как Вася и его пре
старелый опекун, — без те
лефона, все обходить нож
ками? С осени и обивает 
парень пороги разных уч
реждений, пробиваясь

. сквозь рргатки всевозмож
ных «Вы нс к тому обрати
лись», «Придите в часы 
приема», «Кто это вас к нам 
послал?», «Она сегодня на 
совещании, придите завтра» 
и, наконец, классическое 

' «Дайте справку о том, что 
вам нужна справка...». И 
никому нет дела до того, 
что перед ними — живой 
человек, вчерашний школь
ник, сирота. А  необходи
мость получить работу 
крайняя. И проявленный 
бюрократизм, равнодушие 
к судьбе молодого челове
ка, к его будущему особо 
нетерпимы. Это должны по
нять все, кто имеет отноше
ние к этой истории. И не 
только понять, но поста
раться как можно быстрее 
исправить общую ошибку.

В. МОИСЕЕВ.

КАКАЯ ШКОЛА ГЛАВНАЯ?
Дворцы пионеров, стадио

ны, бассейны, музыкальные, 
художественные школы, 
всевозможные кружки — 
все это предлагает страна 
детям — пусть выбирают,

. развивают свои способности,
- растут гармонично развиты

ми людьми. Но, совмещая 
две школы, они неизбежно 
сталкиваются с серьезными 
трудностями, о которых я и 
хочу начать разговор сегод
ня. Ибо проблемы эти, на 
мой взгляд, — общие для 
всех «неосновных школ» 
(спортивной, музыкальной, 
художественной), даже для 
Дома пионеров. Поскольку 
я преподаю в музыкальной 
школе, буду говорить о ней.

Музыкальная школа ра
ботает по утвержденным 
Министерством культуры 
планам и программам, здесь 
своя зачетная система, рас
писание занятий, определен
ные требования к учащим
ся, в том числе — активно 
участвовать в концертах, 
выступать с беседами о му
зыке среди школьников, на 
пропускать занятий. Дети 
стараются выполнять наши 
требования, но это не всегда 
им удается. Одна из причин 
7— произвольное расписание 
уроков р общеобразователь
ных школах Томска. В ос
новном в младших и сред
них классах 2-й смены. На
чинаешь выяснять, почему 
не были отдельные учащие
ся на занятиях в прошлый 
раз, и слышишь: «А  нам в
школу к одиннадцати», «А  
нам к двенадцати», «А  нам 
к часу». Между тем в боль-

«Сmourn ли так ставить вопрос,-спрашивает преподаватель 

детской музыкальной школы,-если речь идет о духовном, 

э ст ет и ч еск о м  р а зви т и и  у ч ащ и х ся ? »
шинстве школ первый зво
нок для учащихся второй 
смены должен звучать в 
14 часов 30 минут.

У детей трудно узнать 
причины переноса занятий. 
Подключаешь родителей, 
выясняешь самые разные— 
от уважительных (заболела 
учительница) до неуважи
тельных: в субботу (а
именно по субботам больше 
всего нарушений в режиме 
дня школьников) учитель
ница захотела пораньше 
освободиться.

«Ну что же тут плохого!— 
воскликнут многие читате
ли — родители, которых 
эта проблема не коснулась.
— Дети в субботу пораньше 
придут домой, побольше по
будут с нами в выходной 
день!».

Когда у  взрослых нару
шается режим рабочего дня, 
они выбиваются из привыч
ного ритма работы, начина
ют приспосабливаться,
нервничать. А  что говорить 
о маленьких детях, кото
рым сориентироваться зна
чительно труднее. Об этом 
тем более не. следует забы
вать педагогам-профессио- 
налам.

Другая часть читателей
— родители, чьи дети учат
ся в двух школах, — знает,

насколько такая дезоргани
зация режима усложняет 
ребятам жизнь. Учиться в 
двух школах и без того 
трудно. Мы занимаемся до 
4 раз в неделю. В дни под
готовок к концертам, кон
курсам, экзаменам учащим
ся приходится жертвовать и 
своим единственным выход
ным.

Большинство школьников 
справляется с двойной на
грузкой. Они привыкли ус
певать везде, в отличие от 
многих одноклассников. Не 
удивительно, что именно 
они являются в своих клас
сах активистами, имеют 
общественные поручения.

Согласно письму Ми
нистерства просвещения, ад
ресованному всем работни
кам народного образования, 
детям, обучающимся в му
зыкальных, художествен
ных школах, следует созда
вать самые благоприятные 
условия для занятий, уча
стие их в различных меро
приятиях общеобразова
тельной школы предлагает
ся на строго добровольных 
началах.

Но учителя общеобразо
вательных школ либо не 
знают о существовании это
го документа, либо созна
тельно его игнорируют.

Законные просьбы родите
лей — освободить ребят от 
повышенных общественных 
нагрузок — в большинстве 
случаев встречают непони
мание. Нам известно много 
недоброжелательных вы
сказываний учителей в 
адрес музыкальной школы. 
Самое распространенное: 
«Ты учишься там для се
бя». Но разве математику, 
географию мы учили не для 
себя? Разве уже известно, 
кем станут сегодняшние ок
тябрята и пионеры? «Ваши 
«тренди-бренди» до добра 
не доведут», — говорила 
классная руководительни
ца трем нашим ученикам, 
ревнуя их к музыкальным 
занятиям. Представьте се
бе, двое из них окончили 
консерваторию, сделали 
музыку профессией, третий 
заведует кафедрой матема
тики в одном из вузов Том
ска, свободное время посвя
щая музыке.

Для большинства наших 
выпускников увлечение му
зыкой продолжается всю 
жизнь. Они активно участ
вуют в самодеятельности, 
ведут кружки, щедро делясь 
своими познаниями. И на
ши старшеклассники могут 
быть, в своих школах про
пагандистами серьезной му
зыки и уже работают в этом

Е ж Ц ы н а Р о д н а я

н ф о р м а ц и я

Е п о р т Е Р Ы  Т А С С  и АПН с о о б щ а ю т

В ЕЛ И К О Е  З Н А М Я  Л Е Н И Н И З М А
УЛАН-БАТОР, 24 декаб

ря. С именем Ленина, его 
беосмертным учением не
разрывно связаны все вы
дающиеся революционные 
события нашего века. Вен
цом теоретического творче
ства великого вождя яви
лась созданная им наука о 
путях строительства социа
лизма и коммунизма, пи
шет газета «Унэн».

Она посвящает свою пе
редовую статью постановле
нию ЦК КПСС «О 110-й го
довщине со дня рождения 
Владимира Ильича Лени
на», подчеркивая в ней, что 
'в документе партии Ленина 
ярко выражено непреходя
щее значение ленинизма — 
революционного знамени 
нашей эпохи. Ленинское 
учение, отмечает орган ЦК 
МНРП, стало символом со
циального обновления мира, 
бесценным идейно-теорети

ческим и методологическим 
оружием революционеров 
всех стран. Оно вдохновля
ет трудящихся на новые ге
роические свершения во 
имя высоких идеалов мира, 
социализма и коммунизма.

Ленинизм — это марк
сизм современной эпохи, по
стоянно развивающаяся
теория и подлинная наука 
революционной борьбы и 
коммунистического строи
тельства, подчеркивает
«Унэн». Великая историче
ская заслуга В. И. Ленина 
состоит в создании им пар
тии нового типа — вдохно
вителя и организатора со
циалистической революции 
и строительства нового об
щества. КПС<5, коммуни
стические и рабочие пар
тии братских социалистиче
ских стран творчески раз
вивают марксизм-ленинизм. 
Решения XXIII, XXIV, XXV

съездов КПСС, другие про
граммные документы пар
тии Ленина, труды товари
ща Л. И. Брежнева и других 
руководителей КПСС явля
ются выдающимся вкладом 
в дело развития ленинского 
революционного учения.

Монгольский народ, пи
шет газета, свои успехи все
гда связывает с именем 
В. И. Ленина, с его гениаль
ным учением. Крупные до
стижения монгольского на
рода в защите свободы и 
независимости, социалисти
ческом строительстве, ук
реплении братской неруши
мой монголо-советской дру
жбы — результат всепобеж
дающих идей Ленина. Вот 
почему наш ■ народ готовит
ся широко отметить 110-ю 
годовщину со дня рождения 
В. И. Ленина новыми успе
хами в борьбе за социализм.

Нет—ядерной угрозе!
Народы мира горячо одоб

ряют последовательную
борьбу Советского Союза за 
упрочение мира, за обузда
ние гонки вооружений, ак
тивно поддерживают миро
любивые советские инициа
тивы, выдвинутые Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым в 
Берлине. В Европе и за ее 
пределами нарастает мощ
ная волна возмущения и 
протестов против решения 
НАТО разместить в ряде 
стран Западной Европы но
вые американские ядерные 
ракеты средней дальности, 
которое расценивается как 
прямой вызов воле народов 
к миру, безопасности и из
бавлению от бремени расту
щих военных расходов.

На США и европейские 
страны НАТО, пишет чехо
словацкая газета «Руде пра
во», легла тяжелая ответ
ственность за то, что они 
игнорировали предложение 
Советского Союза и его со

юзников начать честные пе
реговоры и таким образом 
разрушили самую их осно
ву. Размещение новых аме
риканских ядерных ракет в 
западноевропейских странах 
означает негодную попытку 
вести переговоры с государ
ствами—участниками Вар
шавского Договора «с пози
ции силы». Газета подчерки
вает, что Советский Союз 
решительно выступает про
тив возврата к «холодной 
войне» в международных 
отношениях и считает своей 
главной задачей бороться 
за прочный мир, разрядку, 
против замыслов агрессив
но-милитаристских сил.

Корейская «Нодон син- 
мун» в статье «Угроза миру 
в Европе», осудив решение 
НАТО разместить в ряде 
западноевропейских стран 
новое американское ракет
но-ядерное оружие, указы
вает, что это решение при
нято под давлением амери
канского империализма и 
еще более обострит гонку 
вооружений, увеличит угро

зу войны в Европе. Прикры
ваясь вывеской мира, пишет 
орган ЦК ТПК, США уси
ливают военные приготов
ления не только в Европе, 
но и во всех районах мира. 
Американские империали
сты разместили ядерное 
оружие и в Южной Корее, 
сделав ее источником возмо
жной ядерной войны. Про
иски США создают серьез
ные препятствия на пути 
достижения мира в Корее и 
мирного объединения, угро
жают миру на Дальнем Во
стоке и в Азии.

Советский Союз противо
поставляет проискам НАТО 
твердую и решительную 
позицию страны, которая 
активно выступает за мир, 
но не допустит нарушения 
сложившегося равновесия 
сил, пишет ирландская 
«Айришиндепендент». Вы
ступая с речью в Москве, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко преду
предил, что, если кто-то рас
считывает вести с СССР 
переговоры «с позиции си
лы», он должен оставить 
эти надежды.

Сессия Национального
*

с о б р а н и я  С Р В

направлении, но, к сожале
нию, не так эффективно, 
как нам бы хотелось. Приго
товит начинающий лектор 
беседу о музыке и долго 
ждет своего звездного часа. 
Наконец час этот наступа
ет. Но какой! Юному музы
канту после многочислен
ных отсрочек словно одол
жение делают. Естественно, 
класс оказывается морально 
не подготовленным к такой 
беседе, у ребят зачастую 
отсутствует уважение к 
труду товарища. Дети чув
ствуют, что это очередное 
мероприятие, для «галоч
ки». И польза от него, ко
нечно же, минимальная.

Педагоги-музыканты ни в 
коем случае не против обще
ственных нагрузок для сво
их учащихся. Желательно 
только, чтобы «нагружали» 
юных музыкантов по про
филю и относились бы к их 
занятиям музыкой с уваже
нием.

Есть в школах города 
Томска такие классы, где 
нет подобных конфликтов, 
где наши ученики чувствуют 
себя нужными и полезными. 
Но таких, к сожалению, ма
ло. Я не случайно сказала 
«классы», а не «школы». 
Иначе не было бы повода 
для данной статьи. Первей
шая задача музыкальных и 
общеобразовательных школ 
— поскорее найти общий 
язык в вопросах эстетиче
ского воспитания школьни
ков. Не стоит рядиться, ка
кая школа главная, а какая 
нет. Ведь мы делаем общее 
дело — не только обучаем 
детей, но и воспитываем 
их.

Л. МАКСИМОВА,
преподаватель детской
музыкальной школы 

№ 1 г. Томска.

ХАНОЙ, 24 декабря. Здесь 
открылась очередная сессия 
Национального собрания 
СРВ. В ее работе принима
ют участие Генеральный се
кретарь ЦК КПВ Ле Зуан, 
председатель Постоянного 
комитета Национального 
собрания СРВ Чыонг Тинь, 
премьер-министр правитель
ства СРВ Фам Ван Донг, 
другие руководители партии 
и государства.

Депутаты высшего органа 
государственной власти рес
публики обсудят итоги 
1979 года, утвердят государ
ственный план 'на 1980 год и 
проект государственного 
бюджета, заслушают отчет 
об исполнении государствен
ного бюджета 1978 года.

Председатель Постоянного

комитета Национального со
брания СРВ Чыонг Тинь 
подчеркнул в выступлении 
на открытии сессии, что на
род Вьетнама сделал еще 
один уверенный шаг по пу
ти строительства социализ
ма. Важным фактором на
ших достижений, сказал он, 
стала братская помощь и 
поддержка со стороны 
СССР, других социалисти
ческих стран.

С докладом «Экономиче
ское положение в стране и 
задачи государственного 
плана 1980 года» выступил 
член Политбюро ЦК КПВ, 
заместитель премьер-мини
стра правительства СРВ, 
председатель государствен
ного планового комитета 
СРВ Ле Тхань Нги. Трудя

щиеся страны, отметил он, 
внесли огромный вклад в 
дальнейшее укрепление 
экономической мощи и уси
ление оборонного потенциа
ла страны. В 1979 году вве
дено в строй более 60 круп
ных промышленных объек
тов, многое сделано для раз
вития сельского хозяйства.

Ле Тхань Нги подчетж- 
нул, что стратегическими 
задачами государственного 
плана 1980 года являются 
постоянное увеличение про
мышленного и сельскохо
зяйственного производства, 
улучшение жизни населе
ния и укрепление оборон
ного потенциала родины. 
Мы и впредь будем расши
рять и укреплять дружбу и 
сотрудничество с Советским 
Союзом и другими социали
стическими странами, ак
тивно участвовать в осуще
ствлении комплексных про
грамм СЭВ, заявил Ле 
Тхань Нги.

О т в е т с т в е н н о с т ь  
н е с е т  Т а и л а н д
ПНОМПЕНЬ, 24 декабря. 

Попытки участников конфе
ренции министров ино
странных дел стран АСЕАН 
обвинить Народно-револю
ционный совет Кампучии в 
нагнетании напряженности 
на кампучийско-таиланд
ской границе являются гру
бым извращением действи
тельности, играют на руку 
реакционным кхмерским 
группировкам и их хозяе
вам в Пекине , и на Западе, 
говорится в опубликованном 
здесь заявлении представи
теля министерства иност- 
раных дел народной Кампу-, 
чии.

Истинной причиной и ис
точником напряженности в 
районе границы между НРК

и Таиландом является дея
тельность остатков полпо- 
товских банд и других 
контрреволюционных орга
низаций, выступающих про
тив кампучийского народа. 
Эта деятельность, подчерки
вается в заявлении МИД 
.НРК, а также помощь ей со 
стороны Пекина и Запада 
не могли бы осуществлять
ся, если бы Таиланд не по
зволил бандитам создать на 
своей территории опорные 
базы, откуда они соверша
ют вылазки в Кампучию.

Таким образом, Таиланд 
сам несет ответственность 
за сохранение напряженно
сти на границе с Кампучи
ей. Позиция Таиланда и

других стран АСЕАН, кото
рые, заявляя о своем нейт
ралитете, одновременно
продолжают открыто при
знавать и поддерживать ос
татки сметенного революци
ей антинародного марионе
точного режима, является 
вызовом кампучийскому на
роду, таит в себе серьезную 
опасность для мира и ста
бильности в Индокитае.

Народная Кампучия, под
черкивается в заявлении, 
проводит внешнюю полити
ку дружбы и сотрудничест
ва. Она искренне желает 
установить добрососедские 
отношения , со всеми страна
ми региона, готова внести 
активный вклад в дело ук
репления мира и стабиль
ности в ЮВА. В то яге вре
мя кампучийский народ ре
шительно заявляет о своем 
праве защитить мирный 
созидательный труд, отсто
ять суверенитет и террито
риальную целостность стра
ны от любых посягательств.

П Е Н Т А Г О Н О В С К И Й  «РОГ »
НЬЮ-ЙОРК, 25 декабря, 

щ Щедрые «рождественские» 
1 подарки получили в эти дни 

ведущие подрядчики Пента
гона.

Своевременную помощь 
в виде 65-миллионного кон
тракта на производство 200
-------в «М-60АЗ» получи-

ггомобилестроительная

реживающая серьезные фи
нансовые трудности. Одной 
из крупнейших военно-про
мышленных монополий — 
корпорации «Боинг» Пента
гон выделил 54,8 млн. дол
ларов на строительство 
авиационной системы пре
дупреждения и контроля 
«Е-ЗА» и проведение испы
таний ракетной системы

«Роланд». Десятки миллио
нов долларов прибылей за
работают на предновогод
них военных контрактах и 
такие традиционные пента
гоновские подрядчики, как 
корпорации «Хьюз эйрк- 
рафт», «Нортроп», «Джене- 
рал дайнэмикс», «Вестин- 
гауз электрик» и другие.

эирк- ■ 
Цжене- | 
Зестин- I  
:ие.
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Интервью по просьбе читателя

47 ТЫСЯЧ
НОВОГОДНИХ ЕЛОК

С  б о л ь ю  в  с е р д ц е  см от рю , к о г д а  рубят  в  л е с у  е л к и  д л я  н о 
в о г о д н е г о  п р а з д н и к а . М и л и ц и я  и  д р у ж и н н и к и  п р и вл е к а ю т  к 
ответственност и м н о г и х  б р а к о н ь е р о в ,  тем н е  м е н е е  п р и г о р о д 
н ы е  л е с а  оп уст ош а ю т ся .

Х о т е л о сь  б ы  знат ь, к а к  в  этом г о д у  будет  о р г а н и з о в а н а  з а 
го т о в к а , п р о д а ж а  е л о к  и  о х р а н а  л е с а  от с а м о в о л ь н ы х  п о р у 
б о к .. .

В. ПОБЕРЕЖНИКОВ.
пос. Копылобо Томского района.

Эти вопросы редакция ад
ресовала начальнику отдела 
охраны и защиты леса об
ластного управления лес
ного хозяйства Э. И. Майе-
РУ.

— К новогоднему празд
нику для жителей Томска 
заготовлено 47 тысяч елок, 
что на 8 тысяч больше, чем 
в прошлом году. Выбороч
ная рубка велась там, где 
она может причинить мини
мальный вред лесу. Адреса 
магазинов, торгующих ел
ками: Московский тракт, 6 
и 10, Центральный рынок, 
улицы Пятой Армии, 33, 
Урожайная, 2, Гоголя, 56, 
Иркутский тракт, 78, Луго
вая, 37.

Прав товарищ В. Побе- 
режников, высказывая тре
вогу по поводу бесконтроль
ных порубок, которые где 
попало — вдоль дорог, вбли
зи населенных пунктов, в 
редких ельниках — ведут 
отдельные граждане и пред
ставители организаций.

В эти дни зеленые дружи
ны вузов, лесничества и от
ряды ДНД в тесном контак
те с работниками милиции 
проводят рейды по задер
жанию самовольных поруб
щиков елок. Дежурный по
мощник начальника Киров
ского РОВД капитан мили-

Э Т И Б  А
С О В Е Т С К О Г О
О Х О Т Н И К А

Охота и рыболовство — самое древнее занятие челове
ка, обеспечивающее ему средства для существования. В 
наше время — это и увлекательная, полезная для здо
ровья форма проведения отдыха.

В связи с интенсивным освоением ранее_глухих мест 
на первичные коллективы общества охотников и рыбо
ловов ложится ответственность за сохранение и приум
ножение природных богатств.

С каждым годом растет объем биотехнических меро
приятий, направленных на воспроизводство диких зве
рей и птиц в охотхозяйсЛзах: устройство искусственных 
гнезд для водоплавающих птиц, солонцов для лосей и 
зайцев, спасательных плотиков для пушных зверьков 
и т. п,). Площадь воопроизводственных участков (зон по
коя) в охотхозяйствах увеличена с 33 тысяч до 382 ты
сяч гектаров. Последние годы практикуется внутриобла
стное расселение ондатры.

Областное общество охотников и рыболовов насчитыва
ет в своих рядах свыше 30 тысяч человек. Многие из них 
активно участвуют в работе охотколлективов. Однако 
есть и такие, которые не признают никаких правил. Еже
годно среди задержанных боаконьеров около одной тре
ти оказываются членами общества охотников и рыболо
вов. Некоторые из них не только без нормы истребляют 
дичь, но и совершают хулиганские действия, используя 
при этом охотничье оружие. Ни в коем случае нельзя до
пускать, чтобы оружие находилось в руках ненадежных 
людей. Главная ответственность за поступки членов об
щества рыбаков и охотников ложится на первичные ор
ганизации.

Сейчас идет обмен охотничье-рыболовных билетов и 
перерегистрация охотничьих ружей в органах милиции. 
Долг каждого члена общества до 23 февраля 1980 г. про
длить разрешение милиции на право хранения ружья и 
обменять билет на новый.

Многие охотники нарушают элементарные правила 
хранения ружья и охотбоеппипасов у себя дома, не дер
жат эти веши под замком. Такая беспечность нередко 
приводит к несчастным случаям, особенно среди д°тей и 
по^постков. Так. чапоимер, в прошлом году в с. Перво
майском семью н. С. Мащйвского постигло большое го
ре: семилетний сын застрелил из отцовского ружья свою 
младшую c e c T p v .  В октябпе этого года в Зырянском рай
оне учащийся Окуневской школы Ф. Куманичин был 
ранен на охоте своим 14-летним братом Геннадием. Это 
стало возможно также в результате небрежного хране
ния ружья их отпом.

Недавно при проверке хранения охотничьего оружия 
в Каргяске на квартире члена общества рыбаков и охот
ников С. Д. Терентьева увидели на стене, у входа в ком- 
нр-дм, ружье и патронтаж с патронами.

Нередки случаи недостойного поведения охотников в 
охотничьих угодьях и на водоемах — пьянство, неосто
рожность с огнем, нарушение сроков и норм добычи ди
чи. потеря чувства товарищества. Уместно напомнить 
давно сложившиеся принципы этики советского охотни
ка. Каждый, взявший в руки охотничье оружие, обязан: 
строго соблюдать правила и сроки охоты и требовать 
этого от окружающих; не добывать птиц и зверей боль
ше установленных норм: не добывать запрещенных или 
не являющихся объектом охоты зверей и птип, не про
изводить бесцельных выстрелов; воздерживаться от 
стрельбы влет — весной, не стрелять «хлопунцов» — 
осенью: добытую пушнину всю сдавать государству; 
посетив зимовье (охотничью избушку), навести там по
рядок, заготовить дрова, оставить излишки продуктов; 
всемерно создавать условия для приумножения запасов 
диких животных, подкармливать и спасать их в тяже
лые периоды зимовки и половодья; строго соблюдать в 
тайге меры пожарной безопасности; всегда помнить о 
мерах предосторожности—иногда ружье «само стреляет»; 
сохранять, приумножать и разумно использовать ресур-
f»T-T 5Kwee й ртпиРОЛЫ.

Партия и правительство уделяют большое внимание 
гармоничному развитию советских людей, развитию лю
бительских видов спорта, в том числе охоты и рыболов
ства. Это обязывает нас строго выполнять существующие 
законы и правила.

М. МУРАВЬЕВ, 
председатель правления Томского 

облохотобщества.

ции В. Е. Кикоть сообщил 
нам такой факт. Голубую 
североамериканскую ель 
срубил в ночь на 21 декабря 
в дендропарке Сибирского 
ботанического, сада 16-лет
ний Александр Храмов, 
проживающий в г. Томске, 
по переулку Ботаническому, 
45. Дело передано в народ
ный суд.

Главный лесничий Том
ского мехлесхоза Н. Е. Бе
лянин сообщил, что у их 

'актива тоже есть «улов». 20 
декабря Н. П. Березин, про
живающий в г. Томске, по 
улице Вершинина, 34, на 
машине «Урал-375» № 94-54 
ТОЖ вез из пригородной зо
ны 4 елки. Ему предъявле
но претензионное письмо на 
сумму 88 рублей. В случае 
неуплаты через 15 дней де
ло будет передано в народ
ный суд. Шофер глазного 
диспансера Г. Д. Полудён- 
цев вез 3 елки на грузовой 
машине № 34-49 ТОН. Ему 
придется заплатить 66 руб
лей. Кроме того, браконье
ры понесут ответственность 
за самовольное использова
ние служебных автомашин 
в личных целях.

В этом году выдача лес
хозами билетов на самосто
ятельную рубку елок от
дельным гражданам и кол
лективам запрещена. Заго

товка крупномерных елей 
для установки их на город
ских площадях, в клубах, 
кинотеатрах, детских уч
реждениях разрешается 
только по установленному 
райисполкомами лимиту. 
Документом на провоз та
ких елей является наклад
ная лесхоза, заверенная пе
чатью. С граждан или пред
ставителей коллектива, ули
ченных в вывозке из леса 
без документа елки диамет
ром до 12 см, будет взыскан 
ущерб -— 22 рубля за каж
дое деревце. Должностные 
лица, самовольно санкцио
нировавшие рубку елок, 
подвергаются штрафу до 50 
рублей. Если сумма ущерба 
в лесах первой группы, а к 
ним отнесены все приго
родные леса, превысит 100 
рублей, лесонаруыгитель, на
ряду с возмещением ущер
ба, будет привлечен к ответ
ственности по статье 169 
Уголовного кодекса РСФСР.

ОТ РЕДАКЦИИ: На этом 
можно было бы и поставить 
точку. Но в письме тов. По- 
бережникова есть еще одно 
предложение: когда-то надо 
начинать постепенно агита
цию за то, чтобы более бе
режно расходовать зеленое 
богатство на кратковремен
ный праздник. Маленькая 
новогодняя елка растет 10 
лет, а мы ею пользуемся 
неделю, а потом выбрасыва
ем. Надо энергичнее искать 
пути замены елки. Газета 
«Красное знамя» уже пи
сала о таком варианте — 
организовать продажу ело
вых и пихтовых лапок в 
целлофановых пакетах с 
пластмассовыми стойками. 
Второй путь — расширение 
производства искусствен
ных елок. Их уже охотно 
покупают: в прошлом году 
торговля получила 3 тысячи 
— их мигом разобрали. В 
этом году получено столько 
же. Это—капля в море. Ду
мается, что и наши торго
вые организации могут вне
сти свой вклад в охрану 
природы, расширив прода
жу искусственных елок.

Проверяем выполнение обязат ельст в

ЕРВЫ Й ДИПЛОМ — 
Н И В Е Р С И Т Е Т У

Большой раздел социали
стических обязательств кол
лектива государственного 
университета на 1979 год 
посвящен вопросам охраны 
природы. Его выполнение 
приурочено к 375-летию со 
дня основания г. Томска.

Как выполнены эти обя
зательства? Главный итог 
таков: в конкурсе, объяв
ленном в нынешнем году 
советом ректоров и област
ным советом ВООП на луч
шую постановку природо
охранной работы в вузах 
города, первое место занял 
университет. Ему вручен 
диплом I степени.

Остановимся на самых 
основных моментах, пред
ставляющих интерес для 
других учебных заведений 
города.

Во-первых, следует отме
тить четкую организацию 
внутривузовокого конкурса. 
Приказом ректора была соз
дана конкурсная комиссия, 
которую возглавил прорек
тор по учебной работе про
фессор А. Н. Кудинов. Чле
нами комиссии были еще 
три профессора. Для пред
седателей бюро первичных 
организаций ВООП был 
проведен семинар по разъ
яснению задач конкурса. На 
заседаниях университетско
го совета ВООП системати
чески заслушивались отче
ты подразделений о приро
доохранной работе.

Активную позицию заня

ла в это время многотираж
ная газета «За советскую 
науку», имеющая прочные 
традиции по освещению ма
териалов природоохранной 
тематики.

Заслугой университета 
считается и , то, что здесь 
упорядочена система изуче
ния студентами огнов ох- 
нашл окружающей среды. 
Студентам биолого-почвен
ного факультета читается 
общий купе по охране при
роды в объеме 22 часа, гид
рологам — 44 часа, геологам, 
геохимикам, метеорологам, 
ФизгеограФам и химикам— 
от 14 до 24 часов. Студен
там всех факультетов, в 
том числе гуманитарных, 
во введении в специаль
ность читается 6 часов лек
ций по охране природы.

В 1974 году открыта ка
федра охраны природы, ко
торую . возглавляет член 
Центрального совета ВООП 
профессор И. П. Лаптев. На 
ряде кафедр проводится 
специализация студентов, 
ежегодно пишется 15—20 
дипломных, около 150 кур
совых работ по приоодоох- 
ранной тематике. В 1980 
году университет выпустит 
первых географов, специа
лизирующихся по охране 
природы.

В научно-исследователь
ских работах, связанных с 
рациональным использова
нием природных ресурсов и 
охраной окружающей сре

ды, принимают участие спе
циалисты НИИ биологии и 
биофизики, Сибирского бо
танического сада, СФТИ, 
преподаватели и студенты 
ряда факультетов. Про
фессора И. П. Лаптев и Б. Г. 
Иоганзен являются автора
ми учебных пособий для 
студентов. Для населения 
города прочитано 356 лек
ций.

На факультете повыше
ния квалификации есть 
отделение «Биология и ох
рана природы», на котором 
ежегодно обучается 8— 12 

преподавателей вузов Си
бири, Дальнего Востока и 
Средней Азии.

Б структуре первичной 
организации ВООП имеется 
комсомольский штаб охра
ны природы, работа кото
рого демонстрировалась на 
всероссийской выставке. 
Широко известны в области 
операции этого штаба: 
«Ель», «Пушнина», «Зеленая 
зона», «Роща». Штаб имеет 
свою стенную газету. Совет 
первичной организации
ВООП, возглавляемый про
фессором А. Н. Кудиновым,
много внимания уделяет do- 
сту численности членов об
щества. Только в 1979 году 
среди студентов она возрос
ла на 30 процентов и теперь 
составляет 88,4 процента 
(6.000 человек). Среди пре
подавателей и рабочих — 
1.500 членов ВООП.

С большим воодушевле
нием коллектив универси
тета включается в движе
ние «Орденоносному Том
ску — высокую производи
тельность, социалистиче
скую дисциплину труда и 
быта». Многообразная рабо
та вуза по охране природы 
будет приумножена.

Г. БАРБАШИИА,
ответственный секре
тарь Томского городско
го совета Общества ох

раны природы.

вып С Е М И Д

она. В этом районе отмече
но нападение волка на сви
ноферму. Пасечник колхоза 
имени Фрунзе Зырянского
района в январе 1979 года

ШШШ
■ :v %

добыл капканом волка воз
ле трупной ямы животно
водческой фермы.

Выводки зарегистрирова
ны лишь в Бакчарском, 
Шегарском, Парабельеком и 
Асиновском районах. Встре
чаются они в единичных 
случаях и не ежегодно. Та
ким образом, летом числен
ность волков в области, по- 
видимому, не превышает 
10—15 зверей, к осени уве
личивается за счет появле-

Ходят  слухи.., '

В о л к медведь
.На вопрос читателя отвечает специалист.

Т о , что в  н а ш е м  А с и н о в с к о м  р а й о н е  есть м е д в е д и , м ож ет , и  

п р а в д а . Н о  т р у дн о  повер и т ь с л у х а м , б у д т о  есть и в о л к и , что 

о н и  б л и з к о  п о д х о д я т  к  се л е н и я м , а  в о з л е  се л а  Б о л ы и е д о р о -  

х о в а  х и щ н и к и  з а гн а л и  в  п р у д  о в е ц  и  п о т о п и л и  и х . Что это — 
о х от н и ч ь и  « б ы л и » ,  в ы д у м к а  с  ц е л ь ю  н а  к о го -т о  списат ь п а 

д е ж  о б щ е с т в е н н о го  скот а и л и  п р а в д а ?
И. ВОЛОДИН, 

каменщик СУ-24 треста Томлесстрой.
г. Асино.

* Слухи, о которых пишет 
И. Володин, основаны на 
достоверных фактах. Дей
ствительно, в Асинов
ском районе следы волков 
ежегодно встречают на по
лях возле сел Ягодное, Ма- 
ложирово, Новико-вка, Ми- 
наевка и других. Охотовед 
заготконторы В. П. Петров 
подтвердил и совсем
необычный для нас факт — 
пара волков возле села
Вольшедорохова загнала 
несколько овец в пруд, по
топила их, но попользо
ваться не успела.

Статистика утверждает, 
что только в 1977 году в
РСФСР волки уничтожили 
более тысячи лошадей, 3
тысячи коров, 14 тысяч 
овец, 17 тысяч домашних 
оленей. Участились случаи 
нападения волков на людей. 
Вот почему государственны
ми органами предпринять; 
гнергичные меры по сокра
щению численности этого 
хищника. В связи с этим 
повсеместно проводится 
учет волков. В нашей обла
сти эта работа поручена

сотрудникам НИИ биоло
гии и биофизики при гос- 
университете.

Судя по анкетным дан
ным, минувшей зимой сле
ды волков, остатки пирше
ства хищников или они 
сами встречались во всех 
районах области, кроме са
мого северного — Алек
сандровского и восточных — 
Тегульдетского и Верхне- 
кетокого.

По мнению охотников, в 
Парабельеком - районе в 
зимний период обитают от 
10 до 15 особей волка, летом 
их здесь не замечали. В 
Колпашевском районе в 1979 
году отстреляно два волка. 
В Кожевниковском . райо
не в последние годы ча
сто наблюдают следы 
серого разбойника на по
лях возле сел Нилино, 
Базой, а возле села У  ртам 
в 1978 году он задрал жере
бенка. Трех волчат поймали 
охотники на полях возле 
сел Большая Галка и Бога- 
тыревка Бакчарского райо
на. Шесть волков добыл ка
пканом охотник из села Ба- 
барьгкина Шегарского рай-

ния молодых до 25—30 осо
бей, зимой за счет прихода 
хищников из других обла
стей их число увеличивает
ся до 80—100.

Все это говорит о том, что 
нам пора подумать об орга
низованной борьбе с волка
ми. Пока же их добывают 
лишь в случайном порядке. 
В 1976 году было истребле
но 5 волков, 1977-м — 8,
1978-м—13, за первое полу
годие 1979 года— 6 хищни
ков. Впрочем, эти цифры 
могут быть занижены, так 
как не все убитые волки 
попадают в отчетную свод
ку.

Несомненно, лакомой при
манкой служат хищникам 
места захоронения погиб
ших животных. Работники 
животноводческих ферм 
могут жестоко поплатиться 
за несоблюдение правил за
хоронения. Вредную услугу 
обществу оказывают безот
ветственные утверждения 
некоторых ученых, что при
рода сама знает, кого и 
сколько ей произвести на 
свет, что волк—санитар, и 
поэтому охота на него при
ведет к сокращению стада 
копытных животных

Мы считаем, что полно
стью уничтожать этого лов
кого, смелого, хитрого хищ
ника как вид не следует, но 
тщательно регулировать его 
численность надо, иначе на
родное хозяйство, в том чи
сле охотничье, понесет 
большие убытки.

Теперь — о медведях. Их 
численность в нашей обла
сти колеблется в пределах 
2,100 — 2.300 голов. Ежегод
но она возрастает примерно 
на 500 особей. Много медве
дей в Первомайском, Бак
чарском, Кривошеинском, 
Чаиноком и Верхнекетсксйи 
районах.

Массовое залегание зверя 
отмечается в октябре-нояб
ре. Перед этим он ест ряби
ну для очищения желудка, 
долго и тщательно запуты
вает след, ведущий к берло
ге. 155—178 дней не пока
зывается наружу. Выход из 
берлоги — в середине апре
ля.

Нападение медведей на 
домашних животных отме
чается во всех районах об
ласти. В 1979 году в Бакчар
ском районе медведями бы
ло задавлено 39 голов круп
ного рогатого скота и 19 
свиней. Всего по области 
гибнет от этого хищника 
ежегодно более ста живот
ных. Некоторым стимулом 
к этому является беспоря
дочное выбрасывание тру
пов домашних животных.

Нападение медведя на 
людей отмечается почти 
ежегодно, в некоторых слу
чаях — со смертельным ис
ходом. Чаще всего агрессия 
животного спровоцирована 
человеком. Шатунами ока
зываются звери, которые не 
набрали достаточно жиро
вых запасов, больные, ста
рые, раненые или потрево
женные охотниками в бер
логах в первые месяцы 
спячки. Практически, кроме 
человека, врагов у медведя 
нет.

Охоту на медведя без ли
цензии следует считать бра
коньерством. Исключение 
составляет уничтожение 
медведей - «стервятников», 
замеченных в нападении на 
человека или домашних 
животных. В лицензии дол
жен быть указан способ 
охоты, так как добычу при 
помощи петли можно дове
рять только в том случае, 
когда есть гарантия, что 
зверь будет вынут из петли 
своевременно. Злостным 
браконьерством считается 
охота с вертолета или вез
дехода, которую практику
ют на севере нефтяники.

В. ЛЯЛИН, 
заведующий лаборато
рией экологии позво
ночных животных НИИ 
биологии и биофизики, 
кандидат биологических 

наук.

Л И Д И Р У Е Т  Л Е В И Т И Н А
ТБИЛИСИ, 24 декабря. 

(Корр. ТАСС). При доигры
вании отложенных партий 
женского шахматного чем
пионата страны Чибурда- 
нидзе выиграла у Фатали- 
бековой, но проиграла Бе- 
лавенец. Литинская победи
ла Александрия и Попиво- 
ду. Козловская сыграла 
вничью с Гаприндашвили, 
Гринфельд — с Белавенец. 
Вничью закончились также 
встречи Попивода—Ахмы-
ловская. Мучник — Семе
нова и Кобаидзе — Ступина. 
Левитина выиграла у Ко
баидзе, Воронова — у Грин

фельд. Миногина победила 
Кобаидзе, но проиграла Се
меновой. Встреча Грин
фельд — Чибурданидзе 
вновь осталась неокончен
ной с лишней пешкой и ре
альными шансами на побе
ду у Чибурданидзе.

После доигрывания тур
нирную таблицу возглавила 
чемпионка страны ленин
градка Ирина Левитина, на
бравшая 10,5 очка. Алек
сандрия имеет 10 очков, Чи
бурданидзе — 9 и одну от
ложенную партита, Гаприн- 
дашвили — 9, Литинская и 
Семенова — по 8,5, Миноги- '
на — 8 очков.

С Т А Р Т Ы  П О Д В О Д Н И К О В
Три дня в бассейне заво

да резиновой обуви прохо- - 
дил чемпионат Томской об
ласти по скоростным видам 
подводного спорта. В этом 
году соревнования впер
вые проводились по двум 
группам. Организация вто
рой группы, где отдельно 
соревнуются команды клу
бов, делающих только пер
вые шаги в подводном спор
те и пока не способных со
ставить конкуренцию силь
нейшим коллективам обла
сти, поднимает их интерес 
к участию в соревнованиях.

Так, впервые вышла на 
старты команда клуба «Пе
ленг» Томского филиала СО 
АН СССР. Победителями 
чемпионата Стали команды 
университетского клуба
«СКАТ» и завода резиновой 
обуви по первой и второй 
группам соответственно.

С. ТОРОПОВ, ' 
главный секретарь со

ревнований.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

СРЕДА, 26 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Мульт

фильмы. 11.30. «Д ’Артаньян и 
td ii мушкетера». 1-я серия. 
12.55. «Клуб кинопутешест
вий». 13.55. Новости.

С 14.00 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. . К

50-летию колхозного строи
тельства. «Первая веска». До
кументальный телефильм.
17.15. «Объектив». 17.45. Кон
церт ансамбля танца «Квит
ка» Харьковского электро
механического завода. 18.15. 
«Отзовитесь, говнисты!»

ТОМСК
18.45. «Осторожно с огнем». 

Беседа. 19.00. Цв. «Маршрута
ми агитбригады». У нас в сту
дии участники агитхудожест- 
венной бригады Томского му
зыкального училища.

МОСКВА
19.30. «Подмосковные встре

чи».
ТОМСК

20.00. Цв. Ноеости.
МОСКВА

20.15. «Сегодня в мире». 
20.30 «Жизнь науки». В пере
даче принимает участие три
жды Герои Социалистического 
Труда, президент Академии 
наук СССР академик А. П. 
Александров. 20.55. «Д ’Артань
ян и три мушкетера». 2-я се
рия. 22.30. «Время». 23.05. 
И. Дунаевский. «Дороги к сча
стью». Музыкальный теле
фильм. 00.30. «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Фильм — детям». Ки
ноальманах. «Горизонт».

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости. 20.45. «На 

всю жизнь — Волга». Доку
ментальный телефильм. 21.15. 
Цв. «Народному ансамблю пес
ни и танца Томского Дома 
офицеров — 20 лет».

я г а
СРЕДА, 26 декабря

7.36. Обзор последних из
вестий. 7.44. «Говорит штаб 
Всесоюзной ударной стройки 
— Томского нефтехимического 
комбината». 9.15. По страни
цам газеты «Красное знамя». 
9.30. «Смена». «Год, прожи
тый тобой». Специальный но
вогодний выпуск. 19.50. Пос
ледние известия. 20.01. «Сме
на». Повторение утреннего 
выпуска.

шшш
26 декабря. «Родительская 

суббота» — 19-30.

□ 111311
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«Легенда о динозавре» — 9 ,
10-40, 12-20, 14, 16, 18-20, 20,
21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Забудьте слово «см ерть» —

8- 40, 10-20. 12. 13-40, 15-20. 17,
18-40, 20-20, 22. «Ярославна, 
норолева Франции» — 9, 10-50 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. Зал кинохроники. «Вкус 
хлеба» (1-я и 2-я серии) —
9- 20, 12-20, 15-20, 18-20, 21-05.

«О К Т Я Б РЬ»
«Несколько интервью по 

личным вопросам» — 8-40,
14-05, 17-55, 21-20. «Сломан
ная подкова» — 10-30. «Дожди 
по всей территории» — 12-10 
16, 19-50.

«П И О Н ЕР»
Мультфильм. «Больш ое путе

шествие Болека и Лелека» — 
9. 10-40, 12-20, 15. Кинолекто
рий «Здоровье» — 14-30. «Иван 
Грозный» (две серии) — 16-40, 
20-20.

имени И. ЧЕРНЫ Х  
«По тонкому льду » (две се

рии) — 9, 12, 15, 18, 20-40.
«Похищение «Савойи» — 9
12-20. 14-10, 16, 17-40, 19-20,
21. «Переступи порог» — 10-40.

«С И БИ РЯ К »
«Пока бьют часы» — 9-20.

«Молодая жена» — 11, 12-40
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ  
«Последний подвиг Камо» —

19, 21.

Коллектив производст
венного управления сель
ского хозяйства Томского 
облисполкома выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким по по
воду скоропостижной смер
ти члена КПСС. ветерана 
Великой Отечественной вой
ны и ветерана труда

ЦВЕТКОВА
Валентина Андреевича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Центральных элек
тросетей Томскэнерго 
глубоко скорбят о безвре
менной смерти старейшего 
работника предприятия

ГОЛЕЩНХИНА
Николая Константиновича

и выралсают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Ректорат, общественные 
организации, кафедра ту
беркулеза Томского меди
цинского института. науч
но-практическое общество 
фтизиатров выражают глу
бокое соболезнование до
центу Н. Я. Родионовой по 
поводу смерти матери 

РОДИОНОВОЙ 
Варвары Дмитриевны.
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3-06-31, отдела писем—3-31-61, 
приемной издательства — 3-15-25, бухгалтерии—3-10-17.

«Юность поэта» — 11, 15. 
«Алиса здесь больше не жи
вет» — 17. 19. 21. .

ДОМ КУЛЬТУРЫ  \
«СИБКАБЕЛЬ»

«Два капитана» — 15. «Ни
чего не случилось» — 17-10,
19. -21.

26 декабря
Концертный зал 

филармонии 
Фортепьянное трио

В программе:
МОЦАРТ — БРАМС — 

ШОСТАКОВИЧ.
Исполнители: лауреаты

международных конкурсов 
Теофил Бикис (Фортепья
но), Андоис Баумаиис 
(скрипка), Лайма Кункулс 
(виолончель).

Начало—в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

ЖЕЛДОРРЕСТОРАН ПРИ
ГЛАШАЕТ ТОМИЧЕЙ на
.«дни русской кухни». Вам 
предложат забытые блюда 
русской кухни с особой ■ их у 
подачей и оформлением. 
Кулинары приготовят для’ 
вас вкусные напитки, слад
кие блюда, кондитерские 
изделия.

С 24 декабря ресторан 
принимает заказы на об
служивание новогодних ве
черов, свадеб, банкетов.

Издательству «Красное 
знамя» требуются: набор
щики ручного и машинного 
набора на постоянную и 
временную работу, ученики 
наборщиков, печатники, 
ученики печатников, кор
ректор, электрокарщики, 
приемщик газет, подсобные 
рабочие, уборщицы.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров, тел. 3-17-76.

Если вы имеете холодиль
ник, у которого закончилась 
заводокая гарантия, реко
мендуем продлить ее на все 
годы работы холодильника. 
Для этого необходимо при
обрести абонемент стоимо
стью: первый год — 9 руб., 
второй год — 8 руб. 10 коп., 
третий год — 7 руб. 65 коп. 
Помните, что стоимость ка
питального ремонта холо
дильника с заменой холо
дильного агрегата — 110
руб. Абонемент дает право 
на бесплатный ремонт, 
срочный ремонт, бесплат
ный транспорт.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 72, 
тел. 4-63-17, 4-32-82.

г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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